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InfobaeInfobae /  / faCToRfaCToR
CIUDAD DE MÉXICO.- Luego de CIUDAD DE MÉXICO.- Luego de 
dar la campanada en los cuar-dar la campanada en los cuar-
tos de final ante  Tigres  y  Pu-tos de final ante  Tigres  y  Pu-
mas  respectivamente,  Atlético mas  respectivamente,  Atlético 
de San Luis  y  Monterrey  ya de San Luis  y  Monterrey  ya 
se preparan para dar co-se preparan para dar co-
mienzo a las semifinales mienzo a las semifinales 

del Apertura 2024 con el juego del Apertura 2024 con el juego 
de ida en el Alfonso Lastras y de ida en el Alfonso Lastras y 
con ello, dar el primer golpe con ello, dar el primer golpe 
que los acerque al boleto para que los acerque al boleto para 
la gran final del certamen.la gran final del certamen.

Siendo uno de los clubes Siendo uno de los clubes 
que más ha dado de que hablar que más ha dado de que hablar 

para bien a lo largo del para bien a lo largo del 
semestre.semestre.

PÁG. B1

PÁG. B1

ROBAN AUTO A MAESTRO EN 
AGUJITA; LO RECUPERAN EN SJS

ABUELO PIDIÓ LA TUTELA 
DEL BEBÉ DÍAS ANTES

LuIs CaRmona / faCToR
NUEVA ROSITA, COAH.- El 
profesor Daniel Alejandro 
García Mendoza director de 
la primaria Manuel Acuña fue 
víctima de robo, por parte de 
tres sujetos que ingresaron a 
su casa ubicada en la villa de 

Agujita.
Fue a temprana hora que el 

docente reportó a las autorida-
des policiacas el robo y buscó 
la colaboración de la comuni-
dad en general, publicando en 
las redes sociales imágenes 
del vehiculó un Chevrolet Mali-
bú en color blanco.

Jesús López / faCToR
MÚZQUIZ, COAH.- Después 
de enterarse de la muerte de 
una de sus nietas, la más pe-
queña de tan solo seis meses 
de edad, la cual se presume 
era víctima de violencia fami-
liar al interior de su domicilio 
en esta ciudad. 

El sr. Juan Manuel García 
López abuelo materno de la 
menor que llegó ayer por la 
mañana sin signos vitales al 
Centro de Salud, solicita a las 
autoridades de la procuradu-
ría del menor, por segunda 
ocasión la custodia de sus 
nietos de 5 y 2 años de edad. 

Yo ya se las había peleado 
a la PRONNIF hace seis me-
ses por lo mismo, ya que no 
los alimentaba ni vestía bien, 
nunca estaba con ellos, los 
descuidaba mucho mi hija 
por ser adicta a la droga, a 
quien le importaba más el 
mugrero ese que sus hijos. 

Pero me negaron la custo-
dia, que es que ya no se po-
día hacer nada porque ellos 
ya iban de salida, y que a la 
que le tocaba era la próxima 
administración en el 2015, les 
quedaban seis meses y eso 
me dijeron, que ya no se po-
día hacer nada y vean ahora 
las consecuencias.

PÁG. A4

faCToR
SALTILLO, COAH.- El go-
bernador Manolo Jiménez 
Salinas dio a conocer que la 
próxima semana desarrollará 
una gira de promoción econó-
mica en Italia como parte de 
las acciones del eje Coahui-
la Global. De igual manera 
se suma a un proyecto de la 
iniciativa privada coahuilense 
que estarán participando en 
la Navidad Mexicana que se 
celebra en el Vaticano, en el 
marco del inicio del Año del 
Jubileo 2025.

Agregó que el Gobierno 
del Estado estará enfocando 
esta gira en la industria auto-
motriz , puesto que en Italia 
se encuentra FIAT, pertene-

ciente a Stelantis, entre otras 
empresas que ya cuentan 

con  presencia en Coahuila. 
“Las inversiones de países 

Europeos aquí en Coahui-
la ocupan el segundo lugar 
después de Estados Unidos 
por ello la importancia de 
esta gira. Vamos por más em-
presas y que  las que ya es-
tán aquí sigan creciendo para 
así generar más empleos” 

De igual manera se tendrán 
reuniones con el Embajador 
de México en Italia y con las 
cámaras empresariales de la 
industria automotriz de este 
pais Europeo. Puntualizó el 
gobernador. 

En cuanto al proyecto del 
Vaticano comentó que es pro-
yecto impulsado por varios 
empresarios para que la Na-
vidad Mexicana del Vaticano 
cuente con la participación 
de Coahuila. Ante ello solici-
taron el proyecto de Villa Ma-
gia para replicarlo por allá. 

“Los empresarios nos pi-
dieron que les compartié-
ramos el proyecto de Villa 
Magia para replicarlo en la 
Capilla de San Pedro, con un 
nacimiento y un pino mexica-
no, y además ustedes vieron 
esas imágenes de la Catedral 
de Saltillo, que pintaron re-
cientemente en la Capilla de 
San Pedro, que es una de las 
más importantes del mundo, 
y de esa manera, trabajando 
con la iniciativa privada y co-
laborando con ellos, vamos 
a sumarnos a este proyecto 
para que Coahuila esté muy 
bien representado en la San-
ta Sede”, puntualizó el gober-
nador.

COAHUILA VA A GIRA ECONÓMICA EN ITALIA 
Y PARTICIPA EN PROYECTO DEL VATICANO

Job “N” fue asegurado por la SSP y AIC como probable responsable de darle muerte 
a su bebé de seis meses a golpes, en hechos suscitados en Múzquiz

INICIAN LAS SEMIFINALES 
DEL A2024 DE LA LIGA MX

LuIs CaRmona / faCToR
NUEVA ROSITA, COAH.- Inte-
grantes de la mesa directiva 
de la liga del Norte de beis-
bol, están preocupados por el 
futuro de la nueva temporada 
próxima a inaugurar en abril 
del 2025.

Armando Ruiz Rábago presi-
dente de la liga deportiva, dijo 
que el próximo 13 de diciembre 
sostendrá la primera reunión con 
los diez representantes de los 

equipos para tener conocimien-
to de cuántos participarán en la 
nueva temporada.

HéCToR HeRReRa / faCToR
SALTILLO, COAH.- El alcalde 
José María Fraustro Siller pre-
sentó el Diagnóstico Situacional 
de las Mujeres en Saltillo 2024, 
herramienta que contribuirá a la 
planeación, ejecución y evalua-
ción de políticas públicas con 
perspectiva de género enfoca-
das en mejorar la calidad de 
vida de las mujeres y garantizar 
su derecho a una vida libre de 
violencia.

El documento, que se realizó 
gracias al trabajo coordinado 
entre el Instituto Municipal de 

las Mujeres y el Instituto Munici-
pal de Planeación, presenta un 
panorama de la situación actual 
de las mujeres en la ciudad e 
incluye información como la po-
blación, conformación del nú-
cleo familiar, salud, educación, 
trabajo, vivienda y violencia de 
género.

“Este diagnóstico ofrece un 
panorama claro y detallado so-
bre la realidad que enfrentan las 
mujeres en esta capital coahui-
lense. Nos brinda una base só-
lida para diseñar políticas públi-
cas efectivas con perspectiva 
de género”.

PÁG. B1

PÁG. D1PÁG. C1

AGONIZA LIGA DEL NORTE DE COAHUILA
PRESENTAN DIAGNÓSTICO SITUACIONAL 

DE LAS MUJERES EN SALTILLO

EENNDDEEPOPORRTTIIVVOO

SUJETO MATA A SU 
PROPIO BEBÉ A GOLPES

Jesús López / faCToR

MÚZQUIZ, COAH.- Ele-
mentos de la Agencia 
de Investigación Crimi-

nal de la Fiscalía General del 
Estado de Coahuila de Zara-
goza (FGE) en coordinación 
con la Policía Estatal detuvie-
ron a Job “N”, señalado como 
probable partícipe de privar 
de la vida a la menor de edad 
identificada como “María”. 

Dentro de las investigacio-
nes participa además la Fis-
calía Especializada de la Mu-

jer y la Niñez en esta Región 
Carbonífera. 

Estos hechos se registraron 
ayer entre 8:30 y 09:00 de la 
mañana cuando, la víctima, 
quien tenía seis meses de 
edad, fue ingresado al Centro 
de Salud de Múzquiz, a don-
de llego sin signos vitales y 
con un golpe en la parte de 
la frente, además de golpes 
viejos.

Fue el personal médico del 
nosocomio quien se encargó 
de valorar a la bebé, la cual 
no contaba con signos vitales 

al momento de su ingreso, por 
lo que dieron parte rápida-
mente al personal de la Fisca-
lía General de Coahuila.

Quienes se encargaron de 
realizar el levantamiento de di-
versos indicios, se determinó 
que días antes, la bebé habría 
sido golpeada por Job “N”, 
pareja de su progenitora, por 
lo que se inició su búsqueda 
logrando localizarlo y se detu-
vo poniéndose a disposición 
del Ministerio Público para los 
efectos legales que conllevan 
el caso. PÁG. B1

Potosinos y Rayados buscarán dar el primer golpe de cara Potosinos y Rayados buscarán dar el primer golpe de cara 
a la final del Apertura 2024a la final del Apertura 2024
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Alrededor del medio-
día del domingo reci-
bí la llamada de uno 

de mis mejores amigos. Su 
voz era de preocupación. 
Uno de sus hijos requiere 
una operación de corazón 
en el Instituto Nacional 
de Cardiología. Quería co-
mentarme un comunicado 
que firmó el doctor Jorge 
Gaspar Hernández, direc-
tor general del instituto, 
que va dirigido a la comu-
nidad institucional.

Le pedí que me lo man-
dara. Lo hizo. Lo googleé 
para ver si estaba publica-
do. Ya circula en redes so-
ciales. Por su importancia, 
aquí lo reproduzco: “Du-
rante el 2024, la Adminis-
tración Pública Federal ha 
efectuado reducciones al 
presupuesto y múltiples 
restricciones a la gestión 
de contrataciones.

“Eso ha afectado la 
adquisición de insumos 
necesarios para el buen 
funcionamiento del insti-
tuto: para la atención de 
pacientes, para un ámbito 
laboral propicio y para la 
obra en proceso de cons-
trucción.

“El presente comunicado 
tiene el objetivo de infor-
mar a ustedes la crítica 
situación que atravesa-
mos, para la cual solicito 
su comprensión y solidari-
dad con el instituto en esta 
fase”.

* Las cosas no van a me-
jorar. El presupuesto para 
el sector salud fue dura-
mente castigado para el 
2025.

Sumaría 918.4 mil mdp, 
lo que representaría un re-
corte de 11.0% respecto a 
2024. La inversión para el 
sector salud sería equiva-
lente a 2.5% del PIB. Los 
países de la OCDE gastan 
en salud tres veces más.

El Centro de Investiga-
ción Económica y Presu-
puestaria (CIEP) coincide 
en que el presupuesto para 
2025 no atiende las des-
igualdades ni las brechas 
presupuestarias del sector.

“Los gastos comprometi-

dos, las presiones fiscales 
y la falta de prioridad en 
el sector salud se reflejan 
en los recortes propuestos 
en el paquete económico 
2025 para la población 
sin seguridad social, la 
cual vería una caída en el 
gasto por persona de 1,400 
pesos. “Esa cantidad con-
trasta con los aumentos 
planteados para los dere-
chohabientes del IMSS e 
ISSSTE”.

“Todos los hospitales e 
institutos nacionales ten-
drían recortes, los más 
grandes en los institutos 
de Pediatría, Nutrición y 
Cancerología; las partidas 
de medicamentos y salud 
mental se sumarían a las 
disminuciones”, advierte 
el CIEP.

El morenista Ricardo 
Monreal, presidente de 
la Jucopo en San Lázaro, 
adelantó que habrá ajus-
tes en el presupuesto 2025 
por 15 o 20 mil millones de 
pesos. ¿Dónde? En el INE, 
la Judicatura Federal, el 
Tribunal Electoral. El ob-
jetivo, resarcir la educa-
ción, la salud, la cultura, 
el agua y la agricultura.

* Canadá se empeña en 
presentar a México como 
el patito feo del T-MEC. 
Ahora fue el mismísimo 
Justin Trudeau, primer 
ministro de ese país, el 
que nos peluseó. Kirsten 
Hillman, embajadora de 
Canadá en Estados Uni-
dos, estuvo en esa cena. Le 
contó a AP que Trudeau 
le hizo ver al presidente 
electo de Estados Unidos 
que era injusto comparar 
a su país con México. “El 
mensaje de que nuestra 
frontera es tan vastamen-
te diferente a la frontera 
mexicana fue comprendi-
do”, precisó Hillman.

“No sé a qué se refiera. 
No vamos a caer en una 
provocación de qué país es 
mejor. Lo que sí es que a 
México se le respeta, y más 
por nuestros socios comer-
ciales”. Sheinbaum conce-
dió que las problemáticas 
de ambos países son dis-
tintas. Canadá también 
tiene un problema muy 
grave de consumo de fen-

tanilo. México las tiene en 
muy bajo nivel, aseguró.

En México, sin embargo, 
no sabemos de qué tamaño 
es el problema. Desde no-
viembre de 2017 no se han 
dado a conocer datos sobre 
una encuesta de adiccio-
nes. En 2022-2023 se rea-
lizó una, pero no se dieron 
a conocer los resultados 
¿Por qué?

* Luego de la infamia 
que AMLO cometió con 
ella, al acusarla de cobrar 
ilegalmente en Pemex una 
pensión de viudez, María 
Amparo Casar fue recono-
cida con el Premio García 
Lorca, que otorga el Grupo 
Iberoamericano de Edito-
res.

No sólo por su trayecto-
ria, sino “por el deber ma-
nifestado hacia las labores 
de defensa y promoción de 
la libertad de expresión en 
sus publicaciones”. En su 
intervención para agra-
decer el premio, María 
Amparo narró lo que le 
ha tocado ver en sus poco 
menos de 25 años de cons-
truir un sistema democrá-
tico y otros 10 de irlo con-
solidando:

Se acabó el partido he-
gemónico, aparecieron los 
congresos sin mayoría y 
se despojó al gobierno del 
control electoral; se inde-
pendizó el Poder Judicial, 
se crearon órganos de con-
trapeso para limitar al 
Poder Ejecutivo, el presu-
puesto y las políticas pú-
blicas comenzaron a ser 
producto de la negocia-
ción.

Se hicieron realidad de-
rechos como el acceso a la 
información y la libertad 
de expresión, se crearon 
mecanismos para hacerlos 
valer. Se comenzó a hacer 
normal lo que antes pare-
cía imposible: que el par-
tido en el poder perdiera 
elecciones.

“Este camino ascenden-
te se detuvo casi de golpe 
hace seis años. No sólo 
retrocedimos a la era del 
partido hegemónico. Se in-
auguró un nuevo régimen 
que cabe perfectamente en 
la teoría de la degenera-
ción de los sistemas políti-
cos”, puntualizó.

Cuitláhuac Gar-
cía es un hombre 
afortunado. Sin 

López Obrador difí-
cilmente habría llega-
do a ser gobernador 
de Veracruz, uno de 
los estados más im-
portantes, complejos 
y emproblemados del 
país. Ya como man-
datario, a pesar de la 
incompetencia gozó de 
generoso apoyo y pro-
tección desde Palacio 
Nacional. Ante los re-
sultados fallidos o los 
excesos como el uso de 
político de la justicia 
penal, el presidente 
López Obrador le res-
cataba aludiendo de 
que es un “hombre ho-
nesto”, como si basta-
ra la opinión del pre-
sidente para volverlo 
cierto y, además, como 
si eso fuera suficiente.

El gobernador co-
rrespondió con creces 
al presidente López 
Obrador como patro-
cinar plantones ante 
la Corte y parodiar 
la muerte de sus in-
tegrantes y especial-
mente su presidente 
Norma Piña. Compla-
cido debió estar el de 
palacio nacional con 
los desplantes corrosi-

vos del mandatario. 
Las malas cuentas 

exponían seriamente 
al gobernador en la 
conclusión de su man-
dato y no solo ello. La 
distancia con la nueva 
gobernadora era para 
quitar el sueño a él y 
a los beneficiarios de 
su gestión. Rocío Na-
hle afilaba cuchillos 
largos y los afectados, 
malquerientes y los 
que cambian de leal-
tad como de calcetines 
hacían legión en su 
contra. Nada bueno en 
un estado con prece-
dentes de persecución 
judicial políticamen-
te motivada, como le 
ocurrió a Dante Delga-
do cuando Miguel Án-
gel Yunes era poderoso 
secretario de gobierno 
de Patricio Chirinos.

El “hombre honesto” 
continúa con suerte. 
Este sábado, en el últi-
mo día de gobernador 
la presidenta Shein-
baum anunció que se 
incorporaría a su go-
bierno en un “cargo 
estratégico”, extraño 
no precisar la tarea y 
no aludirla en la ma-
ñanera del lunes. El 
anuncio representa el 
mayor anhelo de todo 

gobernador; no impor-
ta el destino, el simple 
hecho de contar con la 
bendición presiden-
cial y referir como ar-
gumento la nostalgia, 
lo dice todo. Algo malo 
ocurre en Morena en-
tre sucesores, como 
en Tabasco, en donde 
el gobernador May le 
dio por agredir a su 
antecesor constitucio-
nal a manera de auto 
exculparse por la vio-
lencia sin precedente 
al inicio de su gestión. 
Por cierto, fue Andrés 
López Beltrán quien 
llamó a la unidad en 
Tabasco, todo un men-
saje porque le antece-
de la visita al expresi-
dente López Obrador 
y refiere a una oposi-

ción agazapada que 
en cualquier momen-
to puede resurgir, lo 
dice en un Estado con 
abrumadora votación 
por Morena. 

Lo acontecido revela 
la debilidad del régi-
men por las disputas 
en su interior. El re-
levo en los gobiernos 
lo muestra y la in-
conformidad es inevi-
table de quien inicia 
por el campo minado 
heredado. No solo son 
Veracruz y Tabasco. 
Todos los gobernado-
res que inician en el 
marco de continuidad 
muestran repudio al 
antecesor, excepción la 
Ciudad de México, por 
obvias razones. 

Para la gobernado-

ra Nahle no es buena 
noticia el manto de 
inmunidad e impu-
nidad que el centro le 
otorga a su antecesor. 
Las medidas ejem-
plares las habrá para 
funcionarios menores. 
Antes, tuvo que digerir 
el acuerdo igualmente 
de impunidad para la 
familia Yunes Linares, 
difícil de procesar en 
el ámbito local. Tam-
bién la gobernadora 
Layda Sansores por el 
mismo beneficio y por 
la misma razón se le 
obliga terminar con el 
proceso penal contra 
Eliseo Fernández, ar-
tífice del arreglo para 
lograr la ausencia del 
senador Daniel Barre-
da en la sesión para la 
votación de la reforma 
judicial. El sentimien-
to de cuerpo con esos 
políticos cobra relieve 
por la impunidad de 
por medio.

La debilidad mayor 
del régimen está en los 
alcaldes y mandata-
rios estatales. Los peor 
evaluados son los de 
Morena y aliados, lo 
que representa un pro-
blema mayor para el 
futuro próximo a pe-
sar de la parcialidad 

del régimen, la coloni-
zación del INE y el uso 
político de los progra-
mas sociales. La fuer-
za de Morena deriva 
del centro y de la verti-
calidad en las decisio-
nes. Las dificultades 
crecen y se reproducen 
en las regiones por la 
incompetencia, des-
bordada corrupción y 
en no pocos casos la 
colusión con el crimen 
organizado. Compli-
cadas las condiciones 
para la reproducción 
del régimen político, 
la diferencia es que 
en el pasado la oposi-
ción, particularmente 
el PAN en su conjunto, 
tenía claridad sobre 
la disputa electoral a 
partir del municipio, 
no ha sido así a pesar 
de que tiene buenos al-
caldes en muchas ca-
pitales y ciudades del 
país.

Por su parte, Cuit-
láhuac el “hombre ho-
nesto” continúa con su 
racha de suerte. Por el 
bien de todos lo mejor 
que puede ocurrir es 
ubicarlo en un área 
sin mucha exposición, 
y sin responsabilidad 
para evitar el menor 
daño posible.
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O P I N I Ó N

LA SUERTE DE
CUITLÁHUAC, EL INDESEABLE

Por
Federico 
Berrueto

EFEMÉRIDES DICIEMBRE
Efemérides de Diciembre

comunicacioninterna@sep.gob.mx
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02 03 04 05 06 07

1810.
Miguel Hidalgo y Costilla or- 
ganiza su gobierno y nombra 
a José María Chico como mi- 
nistro de Gracia y Justicia; y a 
Ignacio Rayón, como ministro 
de Estado y Despacho.

1916.
Se inaugura el Congreso Cons- 
tituyente en Querétaro.

Día Mundial de la Lucha 
contra el SIDA. 

1547.
Muere Hernán Cortés. Con- 
quistó el imperio mexica y 
fue gobernador y capitán 
general de la Nueva España.

1867. 
Entra en vigor la Ley Orgáni- 
ca de Instrucción Pública y 
se crea la Escuela Nacional 
Preparatoria.

Día Internacional para la 
Abolición de la Esclavitud.

1827.
Muere Fray Servando Tere- 
sa de Mier, teólogo liberal, 
político, periodista, histo- 
riador, orador y radical lu- 
chador de la Independencia 
de México.

1914.
Se instala en la Ciudad de 
México el gobierno provi- 
sional de la Soberana Con- 
vención Revolucionaria, pre- 
sidido por el general Eulalio 
Gutiérrez.

1973. 
Muere en la Ciudad de Mé- 
xico, Adolfo Ruiz Cortines, 
Presidente de México entre 
1952 y 1958.

Día Internacional de las 
Personas con Discapacidad.

1829.
Nace en la ciudad de Durango, 
Francisco Zarco, destacado li- 
beral, defensor de la libertad 
de expresión y de la causa 
republicana.

1860.
Se decreta la Ley de Libertad 
de Cultos, emitida desde Vera- 
cruz, donde residía entonces el 
gobierno del Presidente Benito 
Juárez. 

1914.
Se �rma el Pacto de Xochimil- 
co entre Francisco Villa y Emi- 
liano Zapata, con lo que se 
consolida la alianza entre am- 
bos líderes revolucionarios.

1810.
Miguel Hidalgo prohíbe el 
arrendamiento de tierras 
comunales.

1941.
Se crea la Cámara Nacional 
de la Industria de Transfor- 
mación. (CANACINTRA).

1810. 
Miguel Hidalgo y Costilla ra- 
ti�ca la abolición de la escla- 
vitud.

1873.
Muerte del poeta coahuilen-
se Manuel Acuña, autor, 
entre otros, del poema “Noc-  
turno a Rosario”. 

1914.
Las tropas de los generales 
Francisco Villa y Emiliano 
Zapata ocupan el Palacio 
Nacional.

1867.
Por decreto del Presidente 
Benito Juárez, se restablece 
el nuevo Colegio Militar, una 
vez terminado el Imperio de 
Maximiliano.

1930.
Muere en la Ciudad de Méxi- 
co, Jesús Flores Magón, her- 
mano de Ricardo y de Enri- 
que Flores Magón.

Día de la Aviación Civil 
Internacional.

1861.
Las tropas españolas desem- 
barcan en el puerto de Vera- 
cruz para reclamar el pago 
de la deuda de México, luego 
de que el Presidente Juárez 
decretara la suspensión de 
pagos.

1882.
Nace Manuel M. Ponce, mú- 
sico y compositor zacateca- 
no, de copiosa producción de 
sentido nacionalista.

1886.
Nace Diego Rivera, destaca- 
do pintor guanajuatense, 
uno de los tres grandes mu- 
ralistas mexicanos, creador 
de una técnica excepcional.
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1860.
El general conservador Mi- 
guel Miramón vence en Tolu- 
ca al general liberal Felipe 
Berriozábal.

1905.
Nace Emilio Carranza, en Ra- 
mos Arizpe, Coahuila. Fue un 
intrépido e ingenioso aviador 
militar.

Día Internacional contra la 
Corrupción.

1978.
Muere en la Ciudad de Mé- 
xico, Emilio Portes Gil, quien 
fue Presidente de México de 
1928 a 1930.

1990.
El escritor mexicano Octa- 
vio Paz, recibe el Premio No- 
bel de Literatura.

Día Mundial de los 
Derechos Humanos.

1855.
El general Juan Álvarez deja 
la presidencia interina de la 
República al general Ignacio 
Comonfort.

1881.
Las principales calles de la 
Ciudad de México son dota- 
das de alumbrado eléctrico 
para júbilo de sus habitantes.

1951. 
Muere en Guadalajara, Jalis- 
co, Francisco Rojas Gonzá- 
lez, escritor y autor del libro 
El diosero.
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1905.
Nace el cantautor Augusto 
Guty  Cárdenas, compositor 
de Rayito de Sol.

1914.
Venustiano Carranza expide 
el Decreto de Adiciones al 
Plan de Guadalupe.

1972.
Muere Justino Fernández, 
historiador del arte, educa- 
dor e investigador.
 

1810.
Miguel Hidalgo nombra a 
Pascasio Ortiz de Letona co- 
mo representante de la insur- 
gencia ante el gobierno de 
Estados Unidos.

1877.
Nace Otilio E. Montaño, en 
Villa de Ayala, Morelos. Fue 
profesor y revolucionario za- 
patista, redactor del Plan de 
Ayala.

1988.
Se publica en el Diario Ocial 
de la Federación la creación 
de la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deporte 
(CONADE), como órgano ad- 
ministrativo desconcentrado 
de la SEP.

1845.
El general Mariano Paredes 
y Arrillaga se pronuncia en 
San Luis Potosí contra el 
gobierno de José Joaquín 
de Herrera.

1853.
Nace en el puerto de Vera- 
cruz, Salvador Díaz Mirón, 
escritor modernista. Entre 
sus poemas destaca Ojos 
verdes.

1859.
El gobierno liberal �rma el 
Tratado Mc Lane-Ocampo 
en el que México otorga 
libre tránsito en su terri- 
torio a mercancías y tro- 
pas de Estados Unidos a 
cambio de reconocimiento 
y ayuda económica. No 
entró en vigor.

1810.
Se publica el Mani�esto de 
Miguel Hidalgo con el que 
propone la creación de un 
Congreso Nacional.

1843.
Nace en la Ciudad de Mé- 
xico, José Vicente Villada, 
quien derrotó a los france- 
ses en la batalla de Villa de 
Reyes en 1865. 

1951.
Muere María Grever, com- 
positora mexicana, autora 
de más de 800 canciones, 
como Júrame.
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1845.
Muere en Mérida, Pedro 
Sainz de Baranda, capitán 
de la Marina mexicana que 
logró expulsar de México a 
los españoles que permane-
cieron en el fuerte de San 
Juan de Ulúa hasta 1825.

1973. 
Muere en la Ciudad de Mé- 
xico, Marte R. Gómez, inge- 
niero agrónomo y político 
tamaulipeco, que participó 
en las �las zapatistas y más 
tarde fue Secretario de 
Agricultura.
 

1891.
Fallece en la Ciudad de Mé- 
xico, José María Iglesias, ju- 
rista y político liberal, ori- 
ginario de la Ciudad de 
México.
 
1857.
El general Félix María Zu- 
loaga promulga el Plan de 
Tacubaya, con el que se 
desconoce a la Constitu- 
ción de 1857.

1861.
Se publica el Mani�esto del 
Presidente Juárez a la 
Nación, por la invasión en 
Veracruz.

Día Internacional del 
Migrante. 
 

1883.
Nace Antonio Caso. Filóso- 
fo, sociólogo y literato. Fue 
miembro fundador del Ate- 
neo de la Juventud, entre 
1920 y 1923. Rector de la 
entonces llamada Universi- 
dad Nacional de México.

1810. 
Inicia la publicación de El Des- 
pertador Americano, el pri- 
mer diario insurgente, a cargo 
de  Francisco Severo Maldo- 
nado, por órdenes directas de 
Miguel Hidalgo y Costilla.

Día Internacional de la 
Solidaridad Humana.

1809.
Fue descubierta y sofocada 
la conspiración de Vallado- 
lid, Morelia, donde un grupo 
de criollos, con el apoyo de 
algunos soldados e indios, 
pretendían levantarse en 
armas. 

1815.
El general José María More- 
los y Pavón es fusilado en 
Ecatepec.

1860.
Se resolvió el triunfo del 
ejército liberal con la 
Batalla de Calpulalpan; con 
ello se da �n a la Guerra de 
Tres Años o Guerra de 
Reforma.

1898.
Nace Salvador Zubirán An- 
chondo, en Chihuahua. Mé- 
dico cirujano y rector de la 
Universidad Nacional Autó- 
noma de México de 1946 a 
1948; inició el Programa de 
Construcción de Ciudad 
Universitaria.
 

1970.
Se establece el Consejo Na- 
cional de Ciencia y Tecnolo- 
gía (CONACyT).

1816.
Muere en la Ciudad de Méxi- 
co el arquitecto y escultor 
valenciano, Manuel Tolsá, 
autor de obras como el Pa- 
lacio de Minería y la estatua 
ecuestre de Carlos IV, cono- 
cida como El Caballito. 

1985.
Muere Demetrio Vallejo, di- 
rigente obrero, líder de los 
trabajadores ferrocarrile-
ros, fundador del Partido 
Mexicano de los Trabaja- 
dores, junto con Heberto 
Castillo.

1914.
Promulgación de las leyes ca- 
rrancistas sobre el Municipio 
Libre y el Divorcio.

1950.
Muere en la Ciudad de México 
el poeta, Xavier Villaurrutia. 
Autor de Nostalgia de la 
muerte.

1929.
Muere en la Ciudad de Mé- 
xico, Felipe Canales Longoria, 
abogado, participó en la so- 
lución pací�ca del con©icto 
religioso durante la presiden- 
cia de Calles.

1959. 
Muere en la Ciudad de México, 
Alfonso Reyes, literato, diplo- 
mático y pensador. Fue miem- 
bro del Ateneo de la Juventud.

1978.
Se funda el Colegio Nacional 
de Educación Profesional Téc- 
nica (CONALEP), organismo 
descentralizado de educación 
media superior.

1941. 
Muere Eduardo Hay Fortuño, 
diplomático, militar,  ingeniero 
y político revolucionario, que 
militó en las �las maderistas y 
constitucionalistas.

1836.
España reconoce la Indepen- 
dencia de México a través 
del Tratado “Santa María- 
Calatrava.”

1972.
El Diario Ocial de la Federa- 
ción publicó el Decreto de 
reformas y adiciones a los 
artículos 38 y 43 de la Ley 
Federal de los Trabajadores 
al Servicio del Estado.

1977.
Se promulga la Ley Federal 
de Organizaciones Políticas 
y Procesos Electorales 
(LOPPE) la cual reconoce a 
los partidos políticos como 
entidades de interés público 
y adopta el sistema mixto 
de representación en la Cá- 
mara de Diputados.

1913.
Muere en la Ciudad de Méxi- 
co, Juan Antonio Mateos 
Lozada, abogado, periodista, 
dramaturgo, poeta y nove- 
lista liberal.

1859.
Aniversario del nacimiento de 
Venustiano Carranza.

1896.
Nace David Alfaro Siqueiros, 
pintor chihuahuense, que 
destacó en la escuela del 
muralismo.

1933.
Se crea la Orden del Águila 
Azteca, la más alta distinción 
que otorga el gobierno mexi- 
cano a extranjeros por sus 
servicios a la Nación mexica- 
na o a la humanidad.

1853.
Se �rma el Tratado de La 
Mesilla, con el cual Estados 
Unidos adquiere territorio 
mexicano.

1898.
Muere en Nueva York, a sus 
61 años, Matías Romero, di- 
plomático defensor del libe- 
ralismo.

1910.
Muere en Janos, Chihuahua, 
Praxedis G. Guerrero, mili- 
tante magonista.
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1893. 
Muere en la Ciudad de 
México, Ignacio L. Vallarta, 
jurista y político liberal. 
Colaboró con el Congreso 
Constituyente de 1856; 
gobernador de Jalisco.

1899.
Nace en Santiago Papas- 
quiaro, Durango, Silvestre 
Revueltas Sánchez, músi- 
co y compositor. Resalta 
entre su repertorio, la 
obra  Sensemayá.

1949.
Se publica en el Diario 
Ocial de la Federación, la 
Ley de la Industria Cine- 
matográ�ca la cual deter- 
minaba la cuota de tiempo 
y días que debían dedicar 
los salones cinematográ�-
cos a la exhibición de pelí- 
culas nacionales.

24 de diciembre
Noche Buena
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SEÚL.- El presidente de 
Corea del Sur, Yoon Suk 
Yeol, declaró este mar-

tes el “estado de ley marcial 
de emergencia”, al acusar a la 
oposición de controlar el Par-
lamento, simpatizar con Corea 
del Norte y paralizar al gobier-
no con actividades antiestata-
les, que buscan “derrocar¨a su 
gobierno.

La sorprendente acción re-
cuerda a una era de líderes 
autoritarios que el país no ha-
bía visto desde la década de 
1980, y fue inmediatamente 
denunciado por la oposición y 
por el líder del propio partido 
conservador de Yoon. Tras el 
anuncio de Yoon, el ejército de 
Corea del Sur proclamó que el 
Parlamento y otras reuniones 
políticas que puedan causar 
“confusión social” serían sus-
pendidas, informó la agencia 
de noticias financiada por el 
gobierno, Yonhap.

La Asamblea Nacional de 
Corea del Sur, controlada por 
la oposición, votó una moción 
para solicitar al mandatario que 
derogue el decreto. La Consti-
tución concede al presidente la 
facultad de decretar la ley mar-
cial por “necesidades militares” 
o para “mantener la seguridad y 
el orden público”, pero estipula 
también que la Asamblea debe 
ser avisada. Si la mayoría del 
Parlamento lo decide, el presi-
dente debe dar marcha atrás, de 

acuerdo con el artículo 77 de la 
Carta Magna.

Los diputados votaron con-
tra la ley marcial en una sesión 
extraordinaria celebrada entre 
escenas de caos tanto dentro 
como fuera de la sede del prin-
cipal órgano legislativo de Co-
rea del Sur, informó agencia de 
noticias Yonhap. El Comando 
de la ley marcial de Corea del 
Sur, por otra parte, anunció la 
suspensión de la labor en el 
Parlamento y partidos políti-
cos, informó la misma agencia.

“Quedan completamente 
prohibidas las actividades de 
la Asamblea Nacional y de las 
asambleas legislativas locales, 
así como de los partidos políti-
cos; las reuniones políticas, los 
mítines, las manifestaciones y 

otras actividades políticas”, es-
tipula el decreto del Comando 
firmado por el jefe del Estado 
Mayor del ejército, Park An-su, 
nombrado el comandante en 
jefe del país tras la imposición 
de la ley marcial   .

Además, “todos los medios 
de comunicación y publica-
ciones impresas están bajo el 
control del Comando de la ley 
marcial”, agregó el documento.

De acuerdo con el texto, la 
imposición de la ley marcial 
en el país se debe a la necesi-
dad de luchar contra las fuer-
zas antiestatales. El Comando 
también aseguró que el ejército 
intentará minimizar las moles-
tias a los ciudadanos “excepto 
a las fuerzas (que planean) un 

cambio de régimen”. Estados 
Unidos afirmó que sigue “de 
cerca” la situación en Corea del 
Sur, cuyo presidente Yoon Suk 
Yeol ha declarado la ley mar-
cial tras acusar a la oposición 
de ser “fuerzas antiestatales” 
que quieren “derrocar el régi-
men”.

“La administración está en 
contacto con el gobierno de 
la República de Corea y sigue 
de cerca la situación”, dijo un 
portavoz del Consejo de Segu-
ridad Nacional.  Unos 28 mil 
500 soldados estadunidenses 
permanecen en Corea del Sur 
para protegerse del Norte. Un 
portavoz del mando militar 
estadunidense no respondió a 
repetidas llamadas telefónicas, 
indicó Reuters

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- Al-
gunos locatarios de Izazaga 89 

se reunieron frente al inmueble 
que desde el pasado sábado 
permanece cerrado y con res-
guardo policiaco tras un opera-

tivo. En el predio, famoso por 
la venta de productos chinos, 
como vasos, muñecos, zapatos, 
ropa, juguetes, cargadores y 

más, se aplicará la figura de la 
extinción de dominio.

Los comerciantes de nacio-
nalidad mexicana informaron 
que el día de hoy se reunirán 
con autoridades capitalinas 
para analizar la posibilidad de 
recuperar su mercancía y se-
guir trabajando en el inmue-
ble de Izazaga 89, mismo que 
ya había tenido varios cierres, 
debido al origen de lo que se 
vende ahí.

Por su parte se observó a 
comerciantes de nacionalidad 
china firmar una petición di-
rigida al Instituto de Verifica-
ción Administrativa (INVEA) 
con la misma demanda. Los 
afectados señalaron que de no 
tener respuesta favorable con-
tinuarán movilizándose en los 
próximos días.

¿Qué es la extinción de do-
minio, como la que se aplicará 
en el predio de Izazaga 89?

En el operativo realizado en 
la plaza Izazaga 89 realizado el 
viernes pasado se decomisaron 
262,334 piezas con un valor 
aproximado de 7.5 millones de 
pesos, de acuerdo con las es-
timaciones de la Secretaría de 
Economía (SE). Fue justamen-
te el titular de esa dependencia, 
Marcelo Ebrard, quien puso én-

fasis en los agentes aduanales 
que permiten el paso de mer-
cancías como las que se venden 
en el inmueble de Izazaga 89. 

“En materia de aduanas, va-
mos a pedir la cancelación de 
la patente de las aduanas invo-
lucradas; ya tengo la lista, no 
la puedo dar a conocer ahora, 
pero no es nada más recoger la 
mercancía, sino ver cuál fue la 
aduana, la del agente aduanal, 
que hizo la gestión”, dijo

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- A 
dos meses de la administra-
ción de la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, el secretario 
de Seguridad y Protección Ciu-

dadana, Omar García Harfuch, 
informó que se han asegurado 
57.9 toneladas de drogas, entre 
ellas 415 mil 309 pastillas de 
fentanilo, lo cual dijo que la 
misma cantidad de jóvenes es-
tarán libres de caer en el consu-
mo de esta “droga mortal”.

En la conferencia matutina 
de este martes de la presiden-
ta Claudia Sheinbaum, Omar 
García Harfuch destacó que del 
1 de octubre al 1 de diciembre 
se han detenido 5 mil 333 per-
sonas por delitos de alto impac-
to; se han asegurado 57.9 tone-
ladas de drogas, además de 415 
mil 309 pastillas de fentanilo, 
así como 2 mil 471 armas de 
fuego aseguradas.

Dijo que el aseguramiento de 
droga equivale a más de 50 mi-
llones de dosis que no llegarán 
a las calles, evitando que estas 
sustancias destruyan familias 
y comunidades. “Las pastillas 
de fentanilo aseguradas repre-
sentan más de 415 mil jóvenes 
libres de caer en el consumo 
de esta droga mortal”, destacó. 
Añadió que sacar estas armas 
de las calles significa menos 
violencia, menos capacidad de 
fuerza para las organizaciones 
criminales y más tranquilidad 
para las familias mexicanas. 
“Para el Gobierno de México, 
estas acciones están diseñadas 
para proteger a las familias 
y construir la paz en nuestro 
país”, aseguró.

En ese sentido, el secreta-
rio de Seguridad comentó que 
para combatir la producción de 
drogas, en los estados de Gua-
najuato, Guerrero, Michoacán, 
Querétaro y Sinaloa se han 
desarticulado y desmantelado 
43 laboratorios clandestinos 
para la elaboración de metan-
fetaminas.
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CIUDAD DE MÉXICO.- Du-
rante su visita a la Feria Inter-
nacional del Libro (FIL) en 
Guadalajara, Alberto Pérez 
Dayán, ministro de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), fue confrontado por 
una mujer que se paró frente a 
él con un cártel que decía: “An-
tes te codeabas con los grandes 
y eras admirado, libre. Hoy te 
codeas con delincuentes, eres 
traidor y cautivo de Morena”. 

La acusación se dio semanas 
después de que Pérez Dayán 
cambiara sorpresivamente el 
sentido de su voto en la se-
sión de la corte, y rompiera el 
bloque que buscaba invalidar 
algunos de los puntos más po-
lémicos de la reforma al Poder 
Judicial de la Federación, como 
la elección popular de jueces y 
magistrados. Con ello, paso a 
ser considerado un “traidor” 
para la oposición. Pérez Dayán 
acudió a la FIL para participar 
en la mesa ‘La Constitución 
Mexicana de 1824: del Fede-
ralismo, la República y la Di-
visión de Poderes”, organizada 
por el Centro Universitario de 
Tlajomulco, y que se llevó a 
cabo el domingo primero de 
diciembre. 

La mesa fue parte del pro-

grama de FIL Pensamiento, 
que se desarrolla en paralelo 
al programa literario de la fe-
ria, que tiene como País Invi-
tado de Honor a España y que 
concluirá sus actividades el 
próximo 8 de diciembre. En la 
mesa, el ministro señaló que la 
obra, coeditada por la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
y el Museo de las Constitucio-
nes incluye varios textos de 
prominentes investigadores de 
la Universidad de Guadalaja-
ra, así como de investigadores 
especializados de Michoacán y 
de la Ciudad de México, como 
él mismo, de acuerdo con El 
Universal.  

El encuentro fue moderado 
por el abogado Arturo Zamora, 
y participaron: Rafael Estrada 
Michel, también abogado, que 
dirige la revista Tiempo de De-
rechos; y Marco Antonio Cue-
vas Contreras.

Corea del Sur declara ley marcial para 
erradicar fuerzas afines a Norcorea

Increpan al ministro Pérez Dayán en la FIL 
de Guadalajara: “Antes eras admirado”

Comerciantes chinos firman petición al INVEA para recuperar mercancía en Izazaga 89

Aseguran más de 412 mil pastillas de fentanilo; 
equivale a más de 50 millones de dosis: García Harfuch



El gobierno de Coahuila de-
sarrollará gira económica 
con la industria automotriz en 
Italia y se suma al proyecto 
impulsado por empresarios 
coahuilenses en el Vaticano

FACTOR

SALTILLO, COAH.- El 
gobernador Manolo Ji-
ménez Salinas dio a co-

nocer que la próxima semana 
desarrollará una gira de pro-
moción económica en Italia 
como parte de las acciones del 

eje Coahuila Global. De igual 
manera se suma a un proyecto 
de la iniciativa privada coahui-
lense que estarán participando 
en la Navidad Mexicana que 
se celebra en el Vaticano, en el 
marco del inicio del Año del Ju-
bileo 2025.

Agregó que el Gobierno del 
Estado estará enfocando esta 
gira en la industria automotriz 
, puesto que en Italia se en-
cuentra FIAT, perteneciente a 
Stelantis, entre otras empresas 
que ya cuentan con  presencia 
en Coahuila. 

“Las inversiones de países 
Europeos aquí en Coahuila 
ocupan el segundo lugar des-
pués de Estados Unidos por 
ello la importancia de esta gira. 
Vamos por más empresas y 
que  las que ya están aquí sigan 
creciendo para así generar más 
empleos” 

De igual manera se tendrán 
reuniones con el Embajador de 
México en Italia y con las cáma-
ras empresariales de la industria 
automotriz de este pais Euro-
peo. Puntualizó el gobernador. 

En cuanto al proyecto del Va-

ticano comentó que es proyecto 
impulsado por varios empresa-
rios para que la Navidad Mexi-
cana del Vaticano cuente con la 
participación de Coahuila. Ante 
ello solicitaron el proyecto de 
Villa Magia para replicarlo por 
allá. 

“Los empresarios nos pidie-
ron que les compartiéramos el 
proyecto de Villa Magia para 
replicarlo en la Capilla de San 
Pedro, con un nacimiento y un 
pino mexicano, y además uste-
des vieron esas imágenes de la 
Catedral de Saltillo, que pinta-
ron recientemente en la Capilla 
de San Pedro, que es una de las 
más importantes del mundo, 
y de esa manera, trabajando 
con la iniciativa privada y co-
laborando con ellos, vamos a 
sumarnos a este proyecto para 
que Coahuila esté muy bien re-
presentado en la Santa Sede”, 
puntualizó el gobernador.

La comitiva de Coahuila par-
ticipará en diversas actividades 
en la Ciudad del Vaticano para 
posicionar a nuestro estado na-
cional e internacionalmente, en 
uno de los lugares más impor-
tantes del mundo durante las 
festividades decembrinas, y en 
un año tan significativo como el 
inicio del Jubileo 2025.

Resaltó que el nacimiento que 

se exhibirá en la Basílica de San 
Pedro, elaborado por artesanos 
mexicanos, es un reflejo de la ri-
queza cultural y las tradiciones  
mexicanas. 

Entre sus elementos más des-
tacados se incluye la represen-
tación de la Catedral de Saltillo, 
símbolo de la identidad del esta-
do, que se encontrará plasmada 
en el nacimiento dentro de la 
Basílica de San Pedro.  

Es importante mencionar que 
por primera vez en la historia, 
el Vaticano autorizó la partici-
pación de un estado y país ex-
tranjero en el montaje del naci-
miento oficial de la Basílica de 
San Pedro.

Además de la instalación del 
nacimiento, la comitiva, en-
cabezada por el Gobernador y 

los empresarios, ofrecerán una 
muestra gastronómica represen-
tativa de la región, patrocinada 
por el restaurante Il Mercato, de 
la familia Gentiloni Arizpe, en 
las instalaciones del Vaticano, 
entre otras actividades de pro-
moción que se darán a conocer 
próximamente.

 Jiménez Salinas señaló que 
las actividades del Vaticano, 
como la muestra gastronómi-
ca representativa del estado, 
así como la colocación del na-
cimiento en la Basílica de San 
Pedro y la decoración navide-
ña, estará financiada por los 
empresarios coahuilenses que 
impulsaron este gran proyecto, 
sumándose el gobierno estatal 
en el desarrollo para replicar el 
proyecto de Villa Magia.

COAHUILA VA A GIRA ECONÓMICA EN ITALIA 
Y PARTICIPA EN PROYECTO DEL VATICANO
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ENTREGA GOBERNADOR EL PREMIO ESTATAL DEL DEPORTE 2024
FACTOR

SALTILLO, COAH.-   “Cuen-
ten conmigo al cien por ciento 
para que en Coahuila el deporte 
vaya para adelante a pasos de gi-
gante, para seguir fortaleciendo 
esta gran herramienta que es su-
mamente poderosa”, expresó el 
gobernador Manolo Jiménez Sa-
linas en la ceremonia de entrega 
del Premio Estatal del Deporte 
2024, galardón que en esta edi-
ción se otorgó a Ángela Ruiz Ro-

sales y Ernesto Villarreal Jimé-
nez, como Atleta y Entrenador 
absolutos, de manera respectiva.

“¡Coahuila tierra de campeo-
nes! Reconocimos el gran esfuer-
zo y dedicación de destacados 
deportistas coahuilenses a quie-
nes entregamos el Premio Estatal 
del Deporte 2024. Sus grandes 
logros inspiran a miles de niñas, 
niños y jóvenes de nuestro Es-
tado. Les reitero nuestro com-
promiso de seguir apoyando el 
deporte!”, resaltó el gobernador.

De la misma manera, en este 
evento se premió a las y los ga-
nadores de las categorías Infan-
til-Juvenil Convencional y/o 
Adaptado; Deporte de Conjunto 
Convencional y/o Adaptado; De-
portista Master y/o Veterano ma-
yor de 40 años; Fomento, Protec-
ción o Impulso de la Práctica de 
los Deportes.

Manolo Jiménez dijo sentirse 
muy orgulloso de  quienes fueron 
reconocidos, ya que son un ejem-
plo para la niñez, la juventud y la 

comunidad deportiva en general; 
además, les deseó el mayor de 
los éxitos en todos los compro-
misos que estén por venir.

El Mandatario reconoció a los 
entrenadores de los atletas, y de 
manera especial a los padres y 
madres de familia, que son quie-
nes impulsan a sus hijos a conti-
nuar con sus actividades.

Informó que junto con el alcal-
de electo de Saltillo, Javier Díaz 
González, se está construyendo 
un proyecto para impulsar y for-
talecer el deporte en nuestro esta-
do; para que ningún deportista de 
alto rendimiento en Coahuila se 
quede sin el apoyo total para po-
der asistir y ganar competencias.

“Y que no tengamos miedo 
que se vaya de aquí por falta de 
apoyo, que todos se queden en 
casa, que se queden con noso-
tros, que compitan por Coahuila; 
por eso ahí hay que reforzar, te-
nemos ya una meta”, destacó.

Manolo Jiménez agradeció el 
trabajo que el alcalde José María 
Fraustro Siller ha hecho por el 
deporte, y le reconoció la coordi-
nación y la labor conjunta con su 
gobierno y los resultados obteni-
dos durante su gestión al frente 
de la administración municipal.

Antonio Cepeda Licón, direc-
tor general del Instituto Estatal 
del Deporte de Coahuila, luego 
de felicitar a las y los ganadores 
de este premio, mencionó que las 
y los atletas a quienes se recono-
ció con el Premio del Deporte, 
son personas excepcionales en lo 
que hacen; son un claro ejemplo 
de perseverancia y éxito en la 
vida.

Expresó que 2024 ha sido un 
año lleno de retos, pero que, sin 
duda, se han obtenido buenos re-
sultados.

Cepeda Licón señaló que es 
tiempo de consolidar progra-
mas que acerquen a los atletas 
coahuilenses a las representacio-
nes nacionales e internacionales. 

José María Fraustro Siller, al-
calde de Saltillo, mencionó que 
los resultados obtenidos por los 
atletas coahuilenses son un sínto-
ma inequívoco de las favorables 
condiciones que hay en la enti-
dad para su desarrollo y creci-
miento con paz y seguridad.

“Nuestra comunidad deporti-
va ha demostrado ser un equipo 
de luchadoras y luchadores, re-
silientes, que merecen nuestro 

total apoyo y reconocimiento. Su 
ejemplo y voluntad nos motiva a 
seguir trabajando por el Coahuila 
que todas y todos queremos, y en 
el que hoy valoramos vivir”, citó 
Fraustro Siller.

Por su parte, Ángela Ruiz, ga-
nadora del premio en la catego-
ría Atleta Absoluta, agradeció al 
gobernador Manolo Jiménez por 
su compromiso con el deporte. 
Mencionó que su apoyo demues-
tra que invertir en el deporte es 
invertir en el futuro de la socie-
dad, en los valores que nos forta-
lecen como comunidad y en los 
logros que inspiran a las nuevas 
generaciones. 

“Hoy, al recibir este galardón, 
reafirmo mi compromiso no solo 
con mi crecimiento como depor-
tista, sino también con la comu-
nidad deportiva. Espero ser una 
inspiración para las futuras gene-
raciones, un recordatorio de que 
los sueños se alcanzan con es-
fuerzo y dedicación, y un ejem-
plo de que, unidos, podemos 
lograr cosas extraordinarias”, co-
mentó la atleta galardonada.

En esta ceremonia se entregó 
un reconocimiento especial a 
Blas Ruiz Martínez, entrenador 
olímpico en París 2024 de Tiro 
Deportivo.

Además se entregaron los pre-
mios a los galardonados:

Deportista Absoluto, Ángela 
Ruiz Rosales, Tiro con Arco.

Entrenador Absoluto, Ernes-
to Villarreal Jiménez, Natación 

Infantil- Juvenil Convencio-
nal y/o Adaptado, Francisco 
Cerecero Casas, de Halterofilia.

Deporte de Conjunto Conven-
cional y/o Adaptado, Bulls Flag 
Football.

Deportista Master y/o Vetera-
no mayor de 40 años, Rocío Ra-
mírez Alverde, Natación.

Fomento, Protección o Im-
pulso de la Práctica de los De-
portes, María Olga Rosales Val-
dés, Tiro con Arco.

Acompañaron al gobernador 
en el presídium, además, Javier 
Díaz González, alcalde electo de 
Saltillo; Marimar Treviño Garza, 
diputada local; Emanuel Garza 
Fishburn, secretario de Educa-
ción; Octavio Pimentel Martínez, 
rector de la UAdeC; Blas Ruiz 
Martínez, entrenador Olímpico 
Mexicano de Tiro Deportivo de 
París 2024.



Job “N” fue asegurado por 
la SSP y AIC como probable 
responsable de darle muer-
te a su bebe de seis meses a 
golpes, en hechos suscitados 
en Múzquiz

Jesús López / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- 
Elementos de la 
Agencia de Investi-

gación Criminal de la Fiscalía 
General del Estado de Coahuila 
de Zaragoza (FGE) en coordi-
nación con la Policía Estatal 
detuvieron a Job “N”, señalado 
como probable partícipe de pri-
var de la vida a la menor de edad 
identificada como “María”.

Dentro de las investigaciones 
participa además la Fiscalía Es-
pecializada de la Mujer y la Ni-
ñez en esta Región Carbonífera.

Estos hechos se registraron 
ayer entre 8:30 y 09:00 de la 
mañana cuando, la víctima, 
quien tenía seis meses de edad, 
fue ingresado al Centro de Sa-

lud de Múzquiz, a donde llego 
sin signos vitales y con un gol-
pe en la parte de la frente, ade-
más de golpes viejos.

Fue el personal médico del 
nosocomio quien se encargó 

de valorar a la bebé, la cual no 
contaba con signos vitales al 
momento de su ingreso, por lo 
que dieron parte rápidamente al 
personal de la Fiscalía General 
de Coahuila.

Quienes se encargaron de 
realizar el levantamiento de 
diversos indicios, se deter-
minó que días antes, la bebé 
habría sido golpeada por Job 
“N”, pareja de su progenitora, 

por lo que se inició su búsque-
da logrando localizarlo y se 
detuvo poniéndose a dispo-
sición del Ministerio Público 
para los efectos legales que 
conllevan el caso.

Asimismo, se abrió una Car-
peta de Investigación para des-
lindar las responsabilidades del 
caso y proceder en consecuen-
cia, el detenido es padre bioló-
gico de la víctima.

MiércolesMiércoles
4 de diciembre de 20244 de diciembre de 2024CCarboníferaarbonífera

Sección

Bwww.factorcoahuila.comwww.factorcoahuila.com
@elfactorenlinea@elfactorenlinea
El factorEl factor

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- El avan-
ce al nivel 3 de estatus sanitario 
(acreditado modificado), es un 
logro que el sector ganadero 
perseguía desde hace 14 años y 
fue el gobernador de Coahuila, 
Manolo Jiménez Salinas, quien 
informó sobre la certificación 
obtenida para alcanzar este ni-
vel, un paso clave en la lucha 
contra la tuberculosis bovina. 
Alejandro Gutiérrez Balderra-
ma, presidente de la Asocia-
ción Ganadera de Sabinas y 
San Juan de Sabinas, detalló 
que el proceso todavía requiere 
la validación final por parte de 
las autoridades estadouniden-
ses, quienes deberán publicar 
la certificación en su país. No 
obstante, se espera que esta 
nueva categoría pueda aplicar-
se formalmente entre marzo y 
mayo de 2025, lo que será fa-
vorable para la exportación.

Otro factor alentador para el 
sector ganadero es la reciente 

temporada de lluvias, que lle-
ga tras una prolongada sequía 
que afectó la productividad y 
redujo los hatos en la región. 
Este cambio climático, com-
binado con el nuevo estatus 
sanitario, genera optimismo 
entre los ganaderos, quienes 
consideran que el próximo año 
será clave para la recuperación 
y el crecimiento del sector. En 
el camino hacia la certificación, 
Coahuila recibió la visita de va-
rios médicos del Departamento 
de Agricultura de los Estados 
Unidos (USDA), quienes rea-
lizaron inspecciones y trabajos 
técnicos en el estado. Mientras 
tanto, los ganaderos locales de-
ben seguir cumpliendo con los 
procedimientos para consolidar 
este avance.

“Este logro es resultado de un 
trabajo conjunto y un esfuerzo 
que nos llevó más de una dé-
cada. Ahora, con el nivel 3, se 
abren nuevas oportunidades 
para todos los ganaderos de 
Coahuila, quienes podrán com-

petir en mejores condiciones en 
los mercados internacionales”, 
concluyó Gutiérrez Balderra-
ma. La transición al nivel 3 re-
presenta no solo una mejora en 
las condiciones de exportación, 
sino también un respiro para un 
sector que ha demostrado resi-
liencia frente a desafíos como la 
sequía y las limitaciones del es-
tatus anterior que era el acredi-
tado preparatorio en el nivel IV.

Este cambio permitirá traba-
jar en un esquema más flexible, 
donde las pruebas de hatos se 
realizarán cada 2 o 3 años, re-
presentando un ahorro sustan-
cial y la posibilidad de expor-
tar el 100% de las cabezas de 
ganado. Bajo el anterior esta-
tus (nivel 4), diversos factores 
como tiempos, procedimientos 
o errores en la colocación de 
aretes provocaban que no todos 
los becerros pudieran exportar-
se, quedando una parte de la 
producción en el mercado na-
cional. Sin embargo, con el ni-
vel 3, toda la producción estará 
en condiciones de ser exporta-
da, lo que marca un antes y un 
después para el sector ganadero 
de Coahuila.

El dirigente recordó que 
Coahuila es un estado clave en 
la exportación de ganado. En 
2023 se superaron las 55,000 
cabezas exportadas, y aunque 
este año la cifra podría dismi-
nuir debido al cierre temporal 
de las fronteras, existe plena 
confianza en que 2025 será un 
año excepcional, con proyec-
ciones de superar las 70,000 
cabezas exportadas.

Luis Carmona / Luis Carmona / FACTORFACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- El NUEVA ROSITA, COAH.- El 
profesor Daniel Alejandro Gar-profesor Daniel Alejandro Gar-
cía Mendoza director de la pri-cía Mendoza director de la pri-
maria Manuel Acuña fue víc-maria Manuel Acuña fue víc-
tima de robo, por parte de tres tima de robo, por parte de tres 
sujetos que ingresaron a su casa sujetos que ingresaron a su casa 
ubicada en la villa de Agujita.ubicada en la villa de Agujita.

Fue a temprana hora que el Fue a temprana hora que el 
docente reportó a las autorida-docente reportó a las autorida-
des policiacas el robo y buscó des policiacas el robo y buscó 
la colaboración de la comuni-la colaboración de la comuni-
dad en general, publicando en dad en general, publicando en 
las redes sociales imágenes del las redes sociales imágenes del 
vehiculó un Chevrolet Malibú vehiculó un Chevrolet Malibú 
en color blanco.en color blanco.

La publicación se viralizó en La publicación se viralizó en 
Facebook, pero sin obtener re-Facebook, pero sin obtener re-
sultados positivos de la ubica-sultados positivos de la ubica-
ción de la unidad, sin embargo, ción de la unidad, sin embargo, 
después de una hora del atraco, después de una hora del atraco, 
los ladrones intentaron ingresar los ladrones intentaron ingresar 
a una propiedad sobre la vega a una propiedad sobre la vega 
del río Sabinas en la villa de del río Sabinas en la villa de 
San Juan de Sabinas, pero fue-San Juan de Sabinas, pero fue-
ron apaleados por el dueño, un ron apaleados por el dueño, un 
señor de la tercera edad identi-señor de la tercera edad identi-
ficado como Jesús López.ficado como Jesús López.

Don “Chucho “narró que Don “Chucho “narró que 
tres sujetos aprovecharon que tres sujetos aprovecharon que 

el portón de la cochera estaba el portón de la cochera estaba 
abierto para ingresar en el co-abierto para ingresar en el co-
che y tratar de intimidar con un che y tratar de intimidar con un 
arma de fuego, pero jamás pu-arma de fuego, pero jamás pu-
dieron accionar el revólver.dieron accionar el revólver.

Parecía de comedia, pero los Parecía de comedia, pero los 
tres sujetos fallaron varios inten-tres sujetos fallaron varios inten-
tos por accionar el arma y Don tos por accionar el arma y Don 
“Chucho” aprovechó para coger “Chucho” aprovechó para coger 
un bate de beisbol y batear a los un bate de beisbol y batear a los 
invasores quienes uno de ellos invasores quienes uno de ellos 
cayó al suelo y el resto huyó.cayó al suelo y el resto huyó.

El maleante que cayó al sue-El maleante que cayó al sue-
lo quedó desorientado e intentó lo quedó desorientado e intentó 
correr por calles de la villa de correr por calles de la villa de 
San Juan, pero familiares de San Juan, pero familiares de 
Jesús López solicitaron ayuda Jesús López solicitaron ayuda 
a vecinos quienes respondieron a vecinos quienes respondieron 

inmediato y lograron detenerlo inmediato y lograron detenerlo 
hasta el arribo de la policía mu-hasta el arribo de la policía mu-
nicipal.nicipal.

El ladrón fue esposado por El ladrón fue esposado por 
los uniformados y lo traslada-los uniformados y lo traslada-
ron a las celdas preventivas de ron a las celdas preventivas de 
seguridad pública de Nueva seguridad pública de Nueva 
Rosita para ser puesto a dispo-Rosita para ser puesto a dispo-
sición de la agencia del Minis-sición de la agencia del Minis-
terio Público.terio Público.

El auto fue recuperado por El auto fue recuperado por 
elementos de la policía munici-elementos de la policía munici-
pal y AIC, quienes en conjunto pal y AIC, quienes en conjunto 
organizaron un operativo por la organizaron un operativo por la 
villa de San Juan para ubicar a villa de San Juan para ubicar a 
los ladrones que huyeron, pero los ladrones que huyeron, pero 
lograron escapar por las vegas lograron escapar por las vegas 
del río Sabinas.del río Sabinas.

Sujeto mata a su propio bebé a golpes

Abuelo pidió la tutela del bebé días antesAbuelo pidió la tutela del bebé días antes
Jesús López / Jesús López / FACTORFACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- Después MÚZQUIZ, COAH.- Después 
de enterarse de la muerte de de enterarse de la muerte de 
una de sus nietas, la más pe-una de sus nietas, la más pe-
queña de tan solo seis meses queña de tan solo seis meses 
de edad, la cual se presume era de edad, la cual se presume era 
víctima de violencia familiar víctima de violencia familiar 
al interior de su domicilio en al interior de su domicilio en 
esta ciudad. esta ciudad. 

El sr. Juan Manuel García El sr. Juan Manuel García 
López abuelo materno de la López abuelo materno de la 
menor que llegó ayer por la menor que llegó ayer por la 
mañana sin signos vitales al mañana sin signos vitales al 
Centro de Salud, solicita a las Centro de Salud, solicita a las 
autoridades de la procuraduría autoridades de la procuraduría 
del menor, por segunda oca-del menor, por segunda oca-
sión la custodia de sus nietos sión la custodia de sus nietos 
de 5 y 2 años de edad. de 5 y 2 años de edad. 

Yo ya se las había peleado Yo ya se las había peleado 
a la PRONNIF hace seis me-a la PRONNIF hace seis me-
ses por lo mismo, ya que no ses por lo mismo, ya que no 
los alimentaba ni vestía bien, los alimentaba ni vestía bien, 
nunca estaba con ellos, los nunca estaba con ellos, los 
descuidaba mucho mi hija por descuidaba mucho mi hija por 
ser adicta a la droga, a quien le ser adicta a la droga, a quien le 
importaba más el mugrero ese importaba más el mugrero ese 
que sus hijos. que sus hijos. 

Pero me negaron la custo-Pero me negaron la custo-
dia, que es que ya no se po-dia, que es que ya no se po-
día hacer nada porque ellos día hacer nada porque ellos 
ya iban de salida, y que a la ya iban de salida, y que a la 
que le tocaba era la próxima que le tocaba era la próxima 
administración en el 2015, les administración en el 2015, les 
quedaban seis meses y eso me quedaban seis meses y eso me 
dijeron, que ya no se podía ha-dijeron, que ya no se podía ha-
cer nada y vean ahora las con-cer nada y vean ahora las con-
secuencias. secuencias. 

Denunciaré a quien sea Denunciaré a quien sea 
responsable, me tienen que responsable, me tienen que 
entregar a mis hijos y quiero entregar a mis hijos y quiero 
que PRONNIF acepte su irres-que PRONNIF acepte su irres-
ponsabilidad y que yo pedí la ponsabilidad y que yo pedí la 
custodia y los enteré de lo que custodia y los enteré de lo que 
estaba pasando con mis nietos estaba pasando con mis nietos 
y que los vigilaran y nunca hi-y que los vigilaran y nunca hi-
cieron nada por lo que veo.cieron nada por lo que veo.

Confían ganaderos que 2025 sea favorable 
con el estatus acreditado modificado

Roban auto a maestro en Agujita; lo recuperan en SJSRoban auto a maestro en Agujita; lo recuperan en SJS
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TALLER B A R R Ó N

Jesús López / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- Maes-
tros y alumnos de la escue-
la secundaria vespertina, se 
encuentran realizando una 
colecta de regalos, los cuales 
serán donados para los niños y 
niñas más vulnerables de este 
municipio de Múzquiz, así 
lo indicó la profesora Raquel 
Hernández Garza docente de 
la institución educativa.

Todo esto con el propósito 
de llevar alegría y dibujar una 
sonrisa en cada uno de esos pe-
queños en estas fiestas navide-
ñas 2024 qué tal vez no tengan 
un regalito en esta ocasión.

Esta invitación se hace ex-
tensiva a toda la ciudadanía, 
empresarios que se quieran 
unir al proyecto que se tie-
ne en este plantel educativo, 

tenemos hasta el día 15 para 
recabar muchos regalos, claro 
con el apoyo ciudadano, jun-
tos lo vamos a lograr. 

Para posteriormente juntos 
en una caravana ir a los lugares 
más apartados de la mancha 
urbana y hacer la entrega, así 
que quien se quiera unir están 
todos invitados, la sede será 
aquí en la secundaria Técnica 
Agustín Terrazas Menchaca, 
pero en el turno vespertino, en 
caso que hagamos otra sede, 
nuestro director lo hará de su 
conocimiento. 

Recuerden que los juguetes 
deben ser artículos qué no ne-
cesitan pilas, para que los ni-
ños y niñas los puedan disfru-
tar, nuestro propósito es que 
nuestros estudiantes aprendan 
a ser solidarios con el más ne-
cesitado.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- En 
Coahuila, más de 1,000 Uni-
dades de Manejo Ambiental 
(UMAs) están registradas, de 
las cuales más de 150 corres-
ponden a la Región Carboní-
fera, convirtiendo al estado en 
un referente para el turismo 
cinegético en México. Según 
el ingeniero José Antonio Dá-
vila Paulín, delegado de la 
Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas (CO-
NANP), esta actividad fomen-
ta el turismo y también puede 
ser una herramienta para la 
conservación de ciertas espe-
cies, siempre y cuando se rea-
lice dentro de los parámetros 
legales establecidos.

Dávila Paulín explicó que 
la cacería, cuando está bien 
regulada, no está en conflic-
to con la conservación. Por el 
contrario, se enfoca en espe-
cies específicas y en tempora-
das determinadas para evitar 
impactos negativos en las po-
blaciones. Por ejemplo, en el 
caso del venado cola blanca, 
solo se permite cazar machos 
adultos, protegiendo a las 
hembras y las crías. Este con-
trol permite tener un registro 
claro de cuántos ejemplares 
son extraídos por temporada y 
cómo se encuentran las pobla-
ciones, un enfoque basado en 
datos que garantiza la sosteni-
bilidad. Sin embargo, destacó 
que uno de los principales re-
tos es el combate a la cacería 
ilegal o furtivismo, una prácti-

ca que afecta gravemente a las 
especies porque no sigue nin-
gún control y no hay manera 
de estimar el impacto de las 
extracciones fuera de norma.

Para los cazadores legales, 
existe un sistema de marcaje 
eficiente implementado por 
la Dirección de Vida Silves-
tre del estado. Este sistema 
proporciona un cintillo con 
información detallada, como 
el municipio donde se reali-
zará la cacería, el nombre del 
rancho, la especie permitida 
y la temporada. Este procedi-
miento asegura la trazabilidad 
de cada pieza cazada y facili-
ta la detección de actividades 
fuera de norma. Dávila Paulín 
enfatizó que el uso del cintillo 
es obligatorio, y su omisión es 
un claro indicativo de cacería 

ilegal. Asimismo, cazar fuera 
de los rangos o en un rancho 
no autorizado puede acarrear 
sanciones severas.

En estos momentos, la tem-
porada de caza está abierta para 
mamíferos mayores, mientras 
que la de aves comenzó en 
octubre y se extiende por un 
periodo más largo. Entre las 
especies sujetas a actividad 
cinegética se encuentran el 
venado cola blanca, el venado 
bura, jabalíes, liebres, pumas 
y gatos monteses; en cuanto a 
aves, destacan los gansos, pa-
tos, aves acuáticas migratorias 
y guajolotes. En el caso del ve-
nado, la temporada concluirá 
a finales de enero, aunque los 
periodos varían según la espe-
cie. Este sistema permite un 
aprovechamiento ordenado de 
la vida silvestre, garantizando 
la conservación a largo plazo.

El delegado advirtió sobre 
las graves consecuencias de 
la cacería ilegal. Los cazado-
res que omiten permisos se 
enfrentan a sanciones penales 
que incluyen el uso indebido 
de armas, regulado por la Se-
cretaría de la Defensa Nacio-
nal (SEDENA), y la explota-
ción de vida silvestre fuera de 
norma, supervisada por la Pro-
curaduría Federal de Protec-
ción al Ambiente (PROFEPA).

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, 
COAH.- Integrantes 
de la mesa directiva 

de la liga del Norte de beis-
bol, están preocupados por el 
futuro de la nueva temporada 
próxima a inaugurar en abril 
del 2025.

Armando Ruiz Rábago pre-
sidente de la liga deportiva, 
dijo que el próximo 13 de di-
ciembre sostendrá la primera 
reunión con los diez represen-
tantes de los equipos para te-
ner conocimiento de cuántos 
participarán en la nueva tem-
porada.

La difícil situación econó-
mica que impera en varias 
regiones de la entidad, pero 
principalmente en la carboní-
fera dejó fuera a dos equipos 

la temporada pasada y la Liga 
del Norte tuvo un abrupto fi-
nal que nadie esperaba con el 
retiro del equipo Acereros de 
Monclova.

Previo a la final el equipo 
los Tuzos se declaró en quie-

bra y se retiró de la compe-
tencia sin pena ni gloria, pro-
vocando una gran desilusión 
entre la afición, misma que 
también según dueños de los 
estadios fue apática en asistir 
poco a los juegos

Temporadas pasadas se ha 
visto menos flujo de la afi-
ción, no asisten a los juegos y 
los estadios necesitan de gen-
te para que la economía fluya 
entre las franquicias de los 
equipos puedan permanecer 
estables durante la temporada.

El factor clima según influ-
yó para que aficionados desis-
tan de ir a los estadios, por eso 
integrantes de la mesa direc-
tiva de la liga del norte para 
llevar algunos juegos por las 
noches para evitar las olas de 
calor durante verano.

Los equipos Carboneros, 
Agricultores, Barreteros, 
Mets, Saraperos Mineros Hal-
cones, Tuzos y Acereros son 
parte de la cartelera convo-
cada para la primera reunión 
para definir el rumbo de la 
franquicia deportiva.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- 
Durante una década los giros 
negros o centros de entrete-
nimiento nocturno, hacían 
fuerte la economía local por 
el alto consumo de bebidas 
alcohólicas.

Sin embargo, el aumento 
de precio en bebidas embria-
gantes, impuestos munici-
pales y estatales y conflictos 
burocráticos con empresas 
cerveceras provocaron la 
agonía de un gremio próspero 
en la localidad.

Hace ocho años el 50 por 
ciento de los bares y cantinas 
de Nueva Rosita, cerraron sus 
puertas definitivamente por el 
exceso de multas y exigencias 
de protección civil del go-
bierno del estado y acoso de 
la policía civil del estado que 
aquella época era policía acre-
ditable.

Algunos cantineros del mu-
nicipio de San Juan de Sabi-
nas cerraron sus puertas por el 
temor de clausuras comentó el 
señor Daniel Cortez Cifuentes 
propietario de un bar, asegu-
rando que fue una temporada 
crítica y a duras penas logró 
sobrevivir comercialmente.

Las cantinas están desa-
pareciendo en este munici-
pio de San Juan de Sabinas 
anteriormente se contaban 
con 63 cantinas y en la ac-
tualidad únicamente operan 
22 que reportan bajas ventas 
después de la pandemia por 
el covid-19.

Juan Domínguez dueño de 
otra cantina también ha de-
clarado el declive de los ne-
gocios de venta de alcohol 
porque la gente no sale de 
noche y menos en este mes 
de diciembre que policías y 
tránsitos andan al acecho de 
la gente para extorsionar. Agoniza Liga del Norte de CoahuilaAgoniza Liga del Norte de Coahuila

Se acaba vida nocturna en Nueva 
Rosita cierran 75% de las cantinas

Secundaria vespertina invita a 
padres de familia a donar juguetes

Más de mil UMAs en Coahuila captan actividad cinegética
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Cristina Flores / FACTOR

SABINAS, COAH.- En pleno 
centro de Sabinas, se encuentra 
un negocio que no solo endul-
za los paladares, sino también 
el alma de quienes lo conocen. 
Don Juan Nonoal Zacamo, ori-
ginario del estado de Puebla, 
llegó hace muchos años a esta 
Región Carbonífera y decidió 
echar raíces. Desde 1976, jun-
to con su familia, ha trabajado 
arduamente en la elaboración 
de dulces regionales que han 
cautivado a generaciones de 
sabinenses y visitantes. “Sabi-
nas es un muy buen lugar. Aquí 
hemos vivido y crecido como 
familia y como negocio. Desde 
que comenzamos a trabajar en 
esto, hemos fortalecido nuestra 
tradición con esfuerzo y dedi-
cación”, expresó Don Juan.

Don Juan y su familia se 
dedican a crear un sinfín de 
figuras y sabores elaborados a 
base de leche, coco, calabaza, 
camote, biznaga, chilacayote y 
guayaba. Entre sus productos 
destacan las bolitas de leche 

cubiertas con nuez, las greñu-
das, los corazones, y los rollos 
de guayaba. Pero lo que más se 
mueve, según él, son los dulces 
de leche y de calabaza, autén-
ticos favoritos de los clientes. 
“Aquí hago un cazo de leche y 
de ahí elaboro todas las figuras. 

Es un trabajo que requiere pa-
ciencia y amor, pero que vale 
la pena porque a la gente le en-
canta”, relató con una sonrisa.

Para Don Juan, mantener 
vivo este oficio no ha sido fá-
cil. Las estaciones del año jue-
gan un papel importante en las 

ventas. Durante el calor, las 
personas prefieren productos 
helados, pero con la llegada del 
frío, los dulces vuelven a ser 
protagonistas. “En este tiem-
po ya comienzan las personas 
a comprar más. Cuando hace 
frío, sí sale para la familia, pero 
en el calor batallamos porque 
no se les antojan los dulces”, 
comentó.

A pesar de los desafíos, Don 
Juan nunca ha dejado de creer 
en su negocio ni en el amor 
por lo que hace. Desde hace 

20 años, su puesto se encuentra 
estratégicamente ubicado con-
tra esquina de la plaza princi-
pal, un punto de encuentro para 
locales y visitantes. “El centro 
de la ciudad es donde se mueve 
todo. Aquí es a donde viene la 
gente, sobre todo los paisanos 
que vienen de Estados Unidos. 
Muchos me conocen desde 
hace años y buscan estos dulces 
cuando regresan”, explicó.

Lo que comenzó como un 
pequeño emprendimiento se ha 
convertido en un legado fami-
liar que fortalece los lazos entre 
Don Juan, su esposa y sus hi-
jos. Este negocio no solo les ha 
brindado sustento, sino también 
la oportunidad de compartir su 
amor por la tradición y la cul-
tura a través de sabores únicos. 
Don Juan invita a la comunidad 
local y a los paisanos que regre-
san de Estados Unidos a visitar 
su puesto y probar sus dulces. 
“Aquí los esperamos, para que 
recuerden los sabores de casa y 
se lleven un pedacito de Sabinas 
con ellos”, concluyó.

La historia de Don Juan es un 
ejemplo de lucha, perseveran-
cia y amor por las tradiciones 
mexicanas. Su dulzura no solo 
está en sus productos, sino tam-
bién en la pasión con la que ha 
mantenido viva esta hermosa 
tradición.

Cristina Flores / FACTOR

SABINAS, COAH.- El 
delegado regional de 
la Fiscalía, licenciado 

Ulises Ramírez Guillén, in-
formó que tras ser notificados 
del deceso de una bebé en el 
centro de salud de Múzquiz, 
en hechos que consideraron 
debían ser investigados. La 
tragedia estremeció este mar-
tes a la comunidad de Múz-
quiz, cuando María Alicia, de 
apenas seis meses de edad, 
llegó sin signos vitales al sitio 
donde esperaban que recibiera 
atención médica. Inicialmente, 
se reportó que la menor había 
caído de la cama, pero más 
tarde, la madre de la pequeña 
señaló que había sido víctima 
de una agresión presuntamente 
perpetrada por su padre, iden-
tificado como Job “N”.

Tras el señalamiento, las cor-
poraciones policiacas actuaron 
de inmediato, logrando ase-
gurar al presunto responsable. 
“Estamos trabajando con la 
Procuraduría de los Niños, las 
Niñas y la Familia y la Fisca-
lía Especializada de la Mujer y 
la Niñez para realizar todas las 
diligencias necesarias, como 
la necropsia de ley y otras ins-
pecciones en el lugar de los he-
chos. Esto nos permitirá reco-
pilar la información que pueda 

acreditar los señalamientos y 
esclarecer lo ocurrido”, señaló 
Ramírez Guillén.

De acuerdo con el personal 
del sector salud, la menor pre-
sentaba lesiones visibles en la 
cabeza y el rostro, aunque será 
el especialista quien determine 
las causas exactas del deceso. 
“El Ministerio Público está 

actuando con prontitud para 
garantizar que, de compro-
barse los hechos, las personas 
responsables enfrenten las con-
secuencias legales correspon-
dientes”, añadió el delegado.

Hasta el momento, las au-
toridades no han recibido el 
informe médico completo, 
pero confirmaron que conti-

núan realizando entrevistas e 
investigaciones que permitirán 
obtener mayores detalles sobre 
lo sucedido. “Este es un hecho 
muy lamentable que nos exige 
esclarecer la verdad y garanti-
zar justicia para la menor quien 
llegó ya sin signos vitales al 
centro de salud; nada se pudo 
hacer para reanimarla pues ya 

no contaba con signos vitales 
al arribar”, señaló Ramírez 
Guillén. 

María Alicia, quien apenas 
comenzaba su vida, deja un 
vacío irreparable en su familia 
y en la comunidad quienes si-
guen atentos a las diligencias 
que se desarrollan por parte de 
las autoridades.

Cristina Flores / FACTOR

SABINAS, COAH.- Este 
martes, en un hecho singular, 
se llevó a cabo la entrega de 
los restos de Sergio Gabriel 
Cruz Gaitán, de 41 años, el 
noveno minero recuperado e 
identificado tras el lamentable 
accidente ocurrido en la mina 
El Pinabete el 3 de agosto de 
2022. La ceremonia de res-
titución estuvo marcada por 
la presencia de su esposa e 
hijas, así como de su concu-
bina Martha Huerta, quienes 
presentaron de manera sepa-
rada la solicitud de recibir los 
restos.

De acuerdo con el delegado 
regional de la Fiscalía, licen-
ciado Ulises Ramírez Guillén, 
el procedimiento se realizó 
conforme a los protocolos es-
tablecidos para garantizar la 
certeza científica y legal en 
la identificación y restitución 
de los restos. “Esta mañana, 
citamos a los familiares en la 
funeraria con el propósito de 
explicarles los métodos cien-
tíficos empleados para iden-
tificar los restos recuperados 
el pasado 8 de noviembre. 
Peritos de la Dirección Ge-
neral de Servicios Periciales 
y el equipo de Identificación 
Humana estuvieron presentes 
para aclarar cualquier duda y 
mostrar las evidencias físicas, 
biológicas y objetos relaciona-
dos que permitieron confirmar 
la identidad de Sergio Gabriel 
Cruz Gaitán”, explicó.

Durante la ceremonia, tanto 
la esposa como la concubina 
solicitaron formalmente la 
restitución de los restos, lo 
que obligó a las autoridades 
a manejar el caso bajo estric-
tas disposiciones legales. “La 
Fiscalía siempre invita a las 
partes involucradas a resolver 
este tipo de situaciones por 
las vías legales. Corresponde 
a la ley determinar a quién le 
corresponde la entrega final 
de los restos. En este momen-
to, la Ministerio Público ya 
tiene las solicitudes presen-
tadas y es ella quien resuelve 
conforme a derecho”, añadió 
Ramírez Guillén.

Asimismo, señaló que has-
ta el momento no se han in-
terpuesto amparos ni otros 
recursos legales relacionados 
con este caso, aunque destacó 
que es fundamental cumplir 
con los protocolos estable-
cidos. “Es importante que la 
familia tenga claridad sobre 
cómo se realizó la identifi-
cación, y para ello contamos 
con la presencia de la direc-
tora de Servicios Periciales, 
quien puede responder a cual-
quier inquietud que surja du-
rante este proceso”, subrayó 
el delegado.

Este caso pone de manifies-
to las complejidades humanas 
y legales que pueden surgir 
en situaciones tan dolorosas 
como la tragedia de El Pina-
bete, al tiempo que destaca la 
importancia de los procedi-
mientos científicos y legales 
para brindar certeza y respeto 
a los derechos de los involu-
crados.

Investigan muerte de bebé de 6 meses Investigan muerte de bebé de 6 meses 
en Múzquiz; el padre está bajo custodiaen Múzquiz; el padre está bajo custodia

Esposa y concubina 
reclamaron al 9º. 

minero recuperado 
en El Pinabete

Don Juan Nonoal Zacamo: Una tradición que endulza Sabinas desde 1976
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Jesús López / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- Laura 
“N” dio a conocer que entraron 
a robar en su casa ubicada en la 
calle las Misiones de la colonia 
las Misiones en esta ciudad, la 
señora detalla que los amantes 
de lo ajeno se llevaron más de 
10 mil pesos en joyería de oro 
de la familia.

Entraron por la puerta tra-
sera le rompieron el seguro y 
se metieron por ese lugar, los 
ladrones revolvieron todo en 
la vivienda y se llevaron toda 
la joyería de oro de la familia, 
cadenas, pulseras, brazaletes, 
relojes y demás pertenencias 
de oro, dejando en la propiedad 
un desorden.

Además, la afectada dijo, es 
una barbaridad que este tipo 
de situaciones sigan pasando, 
pidió a la autoridad en ponerse 
alerta para cuidar las viviendas 
y apoyarse entre vecinos y ape-
nas se note algo raro inmediata-
mente llamar a la policía.

No sé a que hora fue el robo, 
pero cuando llegué de San An-
tonio encontramos todo rega-
do, espero la verdad nuestras 
autoridades hagan algo para 
detener este tipo de hechos.

Al respecto las autoridades 
policiacas han tomado nota de 
lo ocurrido para iniciar una car-
peta de investigación y dar con 
los presuntos responsables o 
responsable y que estos paguen 
por lo ocurrido.

staf / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- Un moto-
ciclista se lesionó en diferentes 
partes del cuerpo tras impactar 
contra una camioneta cuan-
do intentaba rebasar un tráiler 
e invadió el carril en sentido 
contrario cuando circulaba por 
Morelos en la zona centro.

Estos hechos se registraron 
cerca de las 11:00 de la ma-
ñana, cuando testigos que pre-
senciaron los hechos captaron 
el momento en el que sale vo-
lando de la motocicleta impac-
tándose contra una camioneta 
que se encontraba estacionada 
en el lugar.

Según testigos el motoci-
clista conduce sobre la calle 

Morelos en sentido contrario, 
en un momento vira hacia la iz-
quierda para cambiar de carril 
y rebasar la unidad delante de 
él y terminar su loca carrera en 
sentido contrario. 

Sin embargo, de frente se en-
contraba una camioneta marca 
Chevrolet color blanca, el cual 
alcanza a impactar el costado 
de la motocicleta y se observa 
cómo sale disparado el moto-
ciclista impactándose contra la 
unidad y terminar su loca carre-
ra tirado en el pavimento.

Fueron elementos de seguri-
dad pública municipal quienes 
atendieron al lesionado el cual 
fue atendido en un de los hospi-
tales de la ciudad, y reportado 
como estable.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- De 
acuerdo al pronóstico amplio 
emitido por el Servicio Nacio-
nal Meteorológico, las proba-
bilidades de lluvias para la Re-
gión Carbonífera continuarán 
por los efectos del frente frio 
#12.

Federico Méndez Pacheco 

coordinador municipal de pro-
tección civil dijo que el viernes, 
el sistema frontal será reforza-
do por una masa de aire polar, 
extendiéndose sobre el norte y 

noreste de México, mantendrá 
su interacción con un canal de 
baja presión sobre el oriente del 
país, ocasionando chubascos y 
lluvias puntuales fuertes en di-

chas regiones.
Para hoy miércoles y jueves 

el frente frio #12 se extenderá 
con características de estacio-
nario sobre el noreste del país, 
continuará la interacción con 
una vaguada que se extenderá 
sobre el oriente propiciando 
lluvias en gran parte del terri-
torio nacional, asi como rachas 
de fuertes vientos en el litoral 
del golfo de México.

Por otra parte, la circulación 
de anticiclónica en niveles me-
dios de la tropósfera, prevale-
cerá en la República Mexicana, 
mantendrá el tiempo estable y 
sin lluvia sobre el noreste, occi-
dente, centro y sur del territorio 
nacional.

Se pronostican lluvias mo-
deradas para Coahuila, Nuevo 
León, Tamaulipas, San Luis 
Potosí, Querétaro, Hidalgo, 
Pueblo, Veracruz y Chiapas asi 
como lluvias ligeras para los es-
tados de Guanajuato y Oaxaca.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, 
COAH.- El abuso de 
confianza por un des-

leal empleado de una tienda 
OXXO quedó en evidencia, al 
descubrirse la sustracción de 
dinero de la caja registradora.

Erasmo Atilano Pérez co-
mandante del mando único po-
liciaco informó de la atención 
que otorgaron al encargado del 
OXXO ubicado sobre bulevar 
Múzquiz-Rosita, quien repor-
tó el robo o abuso de confianza 
por parte de uno de sus cola-
boradores.

El joven empleado se valió 
de artimañas para sustraer 32 
mil pesos y con lujo de desca-
ro dejar un recado solicitando 
disculpas por el atrevimiento 
siendo un ladrón de buenos 
modales que acaparó la aten-

ción de las autoridades de se-
guridad por su peculiar actuar 
en el ilícito.

El empleado tenía menos de 

medio año laborando, suficiente 
tiempo para manipular la caja 
registradora y robar dinero, 
desconociendo la intención del 

encargado de la tienda para for-
mular una querella ante la agen-
cia del Ministerio Público con 
destacamento en Nueva Rosita.

Empleado de OXXO robó 32 mil pesos y deja recado solicitando disculpasEmpleado de OXXO robó 32 mil pesos y deja recado solicitando disculpas

Roban joyería de oro en 
una vivienda en Múzquiz

Conductor se lesiona tras 
manejar en sentido contrario

Continuará pronóstico de lluvias para la Región Carbonífera



El dilema del ‘Vasco’ Aguirre 
para la siguiente fecha FIFA

León y Pachuca, sin lugar 
asegurado en Mundial de Clubes

Checo Pérez en vísperas de cerrar una de las peores temporadas de su carrera

Espn / FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- León y Pa-
chuca se encuentran bajo una 
investigación, en la que ambos 
equipos tienen la posibilidad de 
comprobar que no operan bajo 
un esquema de multipropiedad, y 
por lo tanto no tienen asegurado 
su lugar en el Mundial de Clubes 
2025.

De acuerdo con fuentes cerca-
nas al tema, León y Pachuca tie-
nen la oportunidad de demostrar 
legalmente que su administración 
no funciona bajo multipropiedad, 
prohibido por la FIFA.

ESPN pudo saber que los clu-
bes están enterados de la in-
vestigación y se les informó que 
no tienen asegurado su lugar 
en el Mundial de Clubes 2025, 
sin importar que tanto Pachu-
ca y León están invitados al sor-
teo del torneo en Estados Unidos.

Este medio solicitó la postura 
de los clubes involucrados, pero 
decidieron no “hacer declaracio-
nes por el momento”.

Pachuca y León están invitados 
al sorteo del Mundial de Clubes 
2025, que se realizará en Miami, 
Estados Unidos, el próximo 5 de 
diciembre y donde se invitó como 
posible participante de la cere-
monia a Luis Montes, una de las 
figuras históricas de los esmeral-
das. A pesar de esa formalidad, 
ninguno de los dos equipos tiene 

garantizado su lugar en la com-
petencia.

A espera de que finalicen las 
investigaciones, León fue coloca-
do en el bombo tres del sorteo 
del Mundial de Clubes, junto 
con Monterrey, Al Hilal, Ulsan, Al 
Ahly, Wydad AC, Boca Juniors y 
Botafogo. Por su parte, Pachu-
ca fue ubicado en el bombo cua-
tro con Urawa Red Diamonds, Al 
Ain, Espérance Sportive, Mame-
lodi Sundowns, Seattle Sounders, 
Auckland City e Inter.

¿POR QUÉ INVESTIGA LA FIFA 
AL LEÓN Y PACHUCA?

La investigación que reali-
za FIFA sobre León y Pachu-
ca surge a partir del reglamento 
del Mundial de Clubes 2025, en 
el que se prohíbe la multipropie-
dad.

“Ninguna persona ni entidad 
legal podrá controlar o ejercer 
influencia sobre más de un club 
participante en la competición”, 
se lee en el “Artículo 10. Propie-
dad de varios clubes”, del re-
glamento del Mundial de Clubes 
2025.

Según la fuente consultada, los 
dos equipos tienen la posibilidad 
de demostrar que no incumplen el 
reglamento. En caso de que algu-
no de los dos clubes tenga que 
dejar el torneo, será sustituido, sin 
importar que ya se haya realiza-
do el sorteo.

Potosinos y Rayados 
buscarán dar el primer 
golpe de cara a la final 
del Apertura 2024

InfobaE / FACTOR

CIUDAD DE MÉXI-
CO.- Luego de dar la 
campanada en los 

cuartos de final ante Ti-
gres y Pumas respecti-
vamente, Atlético de San 
Luis y Monterrey ya se pre-
paran para dar comienzo 
a las semifinales del Aper-
tura 2024 con el juego de 
ida en el Alfonso Lastras y 
con ello, dar el primer gol-
pe que los acerque al bo-
leto para la gran final del 
certamen.

Siendo uno de los clubes 
que más ha dado de que 
hablar para bien a lo largo 
del semestre, los potosi-
nos demostraron que es-
tán para cosas importantes 
después de imponerse 3-0 
en el marcador global a 
los Tigres de la UANL, club 
que partió cómo uno de los 
favoritos para levantar el 
título.

A su vez, uno de los as-
pectos a resaltar es que, el 
cuadro rojiblanco llega a 
esta serie cómo el mejor lo-
cal de todo el torneo, pues 
de los nueve cotejos que ha 
tenido en el Alfonso Las-
tras (incluyendo el duelo 
de liguilla contra Tigres), 
consiguió ocho victorias y 
solo un empate, destacan-
do que durante la fase re-

gular, consiguió la victoria 
ante los otros tres semifina-
listas.

Por otra parte, los Raya-
dos de Monterrey arriban 
a la antesala de la final 
tras haber ganado sus dos 
partidos contra los Pumas 
de la UNAM, destacando 
la goleada por 3-5 en Ciu-
dad Universitaria, siendo 
el conjunto que más tantos 
marcó durante los cuar-
tos de final. No obstante, 
contrario a lo conseguido 
por San Luis, la ‘Pandilla’ 
cayó ante los tres equipos 
que se encuentran en la se-
mifinal del torneo (0-4 ante 
Cruz Azul, 2-1 ante Améri-
ca y 1-0 ante San Luis).

ANTECEDENTES
En sus más recientes 

cinco enfrentamientos, 
los Potosinos han dejado 
la balanza ligeramente in-
clinada a su favor luego 
de contar con dos victorias, 
por dos empates y solo un 
triunfo regiomontano. A su 
vez, es importante recalcar 
que, en las dos ocasiones 
que ambas instituciones 
se vieron en una ronda 
de eliminación (cuartos de 
final del Apertura 2023 
y repechaje del Clausura 
2022), Atlético San Luis sa-
lió avante en ambas veces, 
siendo así, uno de los equi-
pos que más se le suele 
complicar a los Rayados.

¿CUÁNDO Y A QUÉ HORA?
Miércoles 4 de diciembre, 

21:00 horas, Estadio Alfon-
so Lastras, San Luis Potosí

Inician las semifinales 
del A2024 de la Liga MX

Claro sports / FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- Sergio Pé-
rez ha tenido una campaña para 
el olvido en la Fórmula 1. En su 
decimocuarto año en la máxima 
categoría del automovilismo, el 
mexicano ha batallado para 
mantener el ritmo de sus prime-
ras temporadas con Red Bull y 
replicar sus éxitos que lo llevaron 
a uno de los asientos más cotiza-
dos de la parrilla. 

El tapatío se encuentra en la 
octava posición del campeonato 
de pilotos, con una carrera res-
tante en el calendario. Pero ni 
con una victoria en Abu Dhabi 
podría escalar a la séptima po-
sición. Pérez no se sube al podio 
desde el Gran Premio de China, 
que se corrió en el mes de abril, 
y solo ha finalizado entre los tres 
mejores en cuatro carreras este 
año, y nunca en primer lugar. 

Estos números quedan mucho 
a deber en comparación con sus 
primeras tres campañas en el 
equipo de la bebida energética, 
e incluso con algunos de sus me-
jores años en Racing Point, Force 
India y Sauber. En su temporada 
debut con Red Bull, el mexicano 
subió a cinco podios, registró 
dos vueltas rápidas y ganó una 
carrera. Para las siguientes dos 
temporadas, sus resultados cre-
cieron exponencialmente. 

En 2022, Checo ganó dos 
Grandes Premios, consiguió la 
primera pole position de su ca-
rrera, tres vueltas rápidas y once 
podios. En 2023, replicó las dos 
victorias, duplicó sus pole posi-
tions y terminó entre los tres me-
jores en nueve carreras. Con el 
equipo de Christian Horner, Pé-
rez consiguió sus mejores resulta-
dos en el campeonato de pilotos: 

2021 | 4° lugar | 190 puntos
2022 | 3° lugar | 305 puntos
2023 | 2° lugar | 285 puntos 
Además, fue una pieza clave 

para el bicampeonato de cons-
tructores de Red Bull, que acabó 
con la hegemonía de Mercedes. 
Desafortunadamente, está ten-
dencia no pudo continuar para 

2024. Aunque es una realidad 
que el monoplaza no ha sido tan 
dominante como en años anterio-
res, el mexicano comparte la res-
ponsabilidad. McLaren y Ferrari 
ya los superaron en la tabla, y 
se necesita un milagro par evitar 
la victoria del equipo ‘Papaya’, 
que cortaría la racha de los de 
Milton Keynes.

Con 152, Checo ya confirmó 
su peor cosecha de puntos des-
de 2020, y peor promedio de 
puntos desde 2019. En su última 
campaña con Racing Point, Pérez 
terminó cuarto en el campeona-
to, en una temporada reducida 
por la pandemia. En aquel año, 
consiguió la primera victoria de 
su carrera, y promedió 8.33 uni-
dades por carrera. Este año ese 
número cayó a 6.61. 

A menos de que el mexica-
no sorprenda y gane el GP de 
Abu Dhabi, cortaría su racha de 
cuatro años con al menos una 
victoria. Pero eso no es lo más 
preocupante. Este año, Checo 
se ha tenido que retirar de cua-
tro carreras por accidentes, su 
mayor número desde 2014 con 
Force India. En las sesiones cla-
sificatorias ha tenido los mismos 
problemas. 

En 2024, Checo se ha queda-
do fuera de la Q3 en 10 ocasio-
nes. La última vez que superó este 
número fue en 2019, con un mo-
noplaza inferior en Racing Point. 
La realidad es que los problemas 
de auto nunca habían dificulta-
do tanto al mexicano. En 2012, 
corrió en la sexta escudería más 

rápida de la parrilla, donde con-
siguió tres podios y con Force In-
dia, alcanzó el octavo lugar del 
campeonato de pilotos en tres de 
sus cinco temporadas. 

Los preocupantes números de 
Pérez lucen aún peor cuando se 
le compara con su compañero 
Max Verstappen. El neerlandés, 
que aseguró su tetracampeonato 
de la categoría, le saca una ven-
taja de 277 unidades. Una cifra 
que podría alcanzar la de 2023, 
dónde su compañero dominó por 
completo. Este año, el número de 
victorias de Mad Max no ha sido 
el mismo, con Lando Norris, Char-
les Leclerc, Oscar Piastri, Carlos 
Sainz, George Russell y Lewis 
Hamilton sumando múltiples pri-
meros lugares.

DIFERENCIA DE PUNTOS
2011 | Sauber Ferrari | Kamui 

Kobayashi | -16 puntos
2012 | Sauber Ferrari | Kamui 

Kobayashi | +6 puntos
2013 | McLaren Mercedes | 
Jenson Button | -24 puntos
2014 | Force India | Nico 
Hülkenberg | -37 puntos

2015 | Force India | Nico 
Hülkenberg | +20 puntos
2016 | Force India | Nico 
Hülkenberg | +29 puntos

2017 | Force India | Esteban 
Ocón | +13 puntos

2018 | Force India | Esteban 
Ocón | +20 puntos

2019 | Racing Point | Lance 
Stroll | +31 puntos

2020 | Racing Point | Lance 
Stroll | +50 puntos

2021 | Red Bull | Max Versta-
ppen | -205.5 puntos

2022 | Red Bull | Max Versta-
ppen | -149 puntos

2023 | Red Bull | Max Versta-
ppen | -290 puntos

2024 | Red Bull | Max Versta-
ppen | -277 puntos (aún queda 

una carrera)

¿SEGUIRÁ EN RED BULL PARA 
LA PRÓXIMA TEMPORADA? 
Estas estadísticas han genera-

do una preocupación real en el 
garage de Red Bull, que podrían 
apuntar a una salida del piloto 
mexicano. A pesar de que Pérez 
tiene contrato para la próxima 
semana, Christian Horrner y Hel-
mut Marko han dejado claro que 
no tiene el asiento en la parrilla, 
y que podrían hacer un cambio. 

Tras el DNF en Qatar, Horner, 
uno de los grandes defenso-
res de Checo Pérez, le abrió la 
puerta de salida y dejó entrever 
su salida de Red Bull: “No está 
disfrutando de la situación en la 
que se encuentra en este momen-
to. Conoce las presiones de este 
negocio, y vamos a darle todo 
el apoyo que podamos hasta la 
bandera a cuadros en Abu Dha-
bi el próximo fin de semana. Y lo 
que decida hacer, será su deci-
sión al final del día”.

“Creo que es lo suficientemen-
te grande y sabio como para 
llegar a sus propias conclusiones, 
pero ya sabes, todavía queda 
una carrera y vamos a llegar al 
final de Abu Dhabi y luego ver 
dónde estamos”. Marko ade-
lantó que se llevará a cabo una 
junta de accionistas la próxima 
semana que definirá el futuro 
del mexicano. El austriaco señaló 
que se está estudiando la posibi-
lidad de subir a uno de los pilo-
tos de la academia de Red Bull, 
por lo que Yuki Tsunoda y Liam 
Lawson suenan como posibles 
reemplazos: “Hay una reunión 
(prevista) el lunes después de 
Abu Dhabi y allí estarán todas 
las personas importantes, todos 
los accionistas, y allí se tomará 
una decisión”.

as / FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- Son me-
nos de 30 días los que le restan 
al año y entre torneos locales, 
internacionales, así como diver-
sas pruebas para finalizar con 
el 2024, es que algunos futbo-
listas buscan cerrar su actividad 
dentro del terreno de juego, con 
el pie derecho. En cuanto a lo 
individual, algunos de ellos se 
permiten mostrar cualidades 
interesantes, que aunque no 
rindan los frutos esperados co-
lectivamente hablando, pueden 
bien servir para pulir números, 
atraer reflectores, y en casos 
específicos, hacer voltear a los 
más interesados.

Con el pasar de los últimos 
meses, Javier Aguirre se había 
acoplado de buena forma a las 
ausencias y permanencias de 
aquellos con el nivel suficiente, 
para lograr hacerse de un lugar 
en la Selección Mexicana de Fut-
bol; sin embargo, y como un pa-
norama que tarde o temprano 
pasaría, quienes no estuvieron en 
convocatorias anteriores por le-
sión, regresaron, y lo hicieron de 
gran manera. La disputa en está 
particular situación, es que tanto 
los que volvieron recientemente 
lo hicieron en grande, como los 
que ya habían sido contempla-
dos, o incluso borrados, también 
han mantenido un paso que sin 
duda, pondrán a pensar más de 
lo debido al ‘Vasco’.

SANTI, HENRY Y BERTERAME A 
LA CARGA

Por problemas de lesión, tan-
to Santiago Giménez como Hen-
ry Martín se habían visto un tan-
to alejados del Conjunto Tricolor 
en últimas apariciones; no obs-
tante, su regreso a la canchas 
ha sido sumamente prometedor 
y el tenerlos en cuenta una vez 
más, de mantener el buen paso 

que hasta ahora muestran, sería 
lo justo. En el caso de Germán 
Berterame, la decisión de no 
llevarlo a la última fecha FIFA 
fue meramente de Aguirre, el 
tema con él, es que ha rendido 
lo suficiente en últimas semanas 
como para tampoco prestarle 
atención.

Santiago Giménez - Dos goles 
en sus últimas dos apariciones
Henry Martín - 1 gol en sus últi-

mas dos apariciones
Germán Berterame - 2 goles en 

sus últimas dos apariciones

‘MEMOTE’, RAÚL Y QUIÑONES 
A DEFENDER SU LUGAR

En este mismo sentido, quienes 
fueron elegidos para jugar el 
último parón internacional (Gu-
llermo Martínez, Raúl Jiménez 
y Julián Quiñones), deberán de-
mostrar por qué merecen seguir 
siendo llamados. Para su buena 
fortuna, las últimas actuaciones 
que han mantenido en el te-
rreno de juego durante últimas 
citas, tienen lo suficiente para 
ponerlos a competir de gran 
manera.

‘Memote’ - Dos goles en sus 
últimas dos apariciones

Julían Quiñones - Un gol en sus 
últimas dos apariciones

Raúl Jiménez - Dos goles en 
sus últimos tres partidos con 

Selección
Vale la pena mencionar 

que los goles antes menciona-
dos han sido después de la pa-
sada Fecha FIFA, por lo que el 
conteo y la disputa rumbo a la 
siguiente convocatoria acaba 
de empezar. El próximo partido 
de México será ante Canadá el 
20 de marzo del 2025, por lo 
que si bien parece temprano el 
empezar a especular, de man-
tenerse así, y sobre todo sanos, 
habría de resultar en un ver-
dadero dilema para el Vasco 
Aguirre.
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Séptima Entrada / FaCtOr

BOSTON.- Mientras continúan 
su intensa carrera por con-
seguir el contrato del estelar 
jardinero Juan Soto, el agen-
te libre más cotizado este in-
vierno en las Grandes Ligas 
de Béisbol (MLB), la gerencia 
de los Boston Red Sox habría 
conseguido otro gran acuerdo 
este martes por la mañana al 
pactar con el cerrador cuba-
no Aroldis Chapman por un año 
y 10.75 millones de dólares, de 
acuerdo con diversos reportes.

Red Sox tiene nuevo 
ceRRadoR: un ex YankeeS

El contrato solamente está 
pendiente de aprobación por 
los exámenes físicos que pre-
sentará el “Misil Cubano” en los 
próximos días, los cuales, regu-
larmente, son un trámite.

Con este acuerdo, Chapman 
se pondrá el uniforme de los 
archirrivales de los Yankees, 
con quienes lanzó entre 2016 y 
2022. Aunque iniciará la tem-
porada con 37 años de edad, 
Aroldis todavía tiene esa ve-
locidad en la recta que lo ha 
caracterizado a lo largo de su 
carrera pues sus algunos de sus 
lanzamientos llegaron a regis-
trar 105 mph durante la cam-
paña anterior.

De manera general, Chap-
man tuvo récord de 5-5 y efec-
tividad de 3.79 con los Pirates 

durante 68 juegos de la tempo-
rada pasada, su cuarto equipo 
en los últimos tres años dentro 
de las Grandes Ligas. Ponchó a 
98 bateadores en 61.1 innings 
y apenas le batearon .168 en 
contra.

A lo largo de su carrera ha 
sido convocado siete veces al 
Juego de Estrellas y tiene la 
tercera mayor cifra de salva-
mentos (335) entre los pitchers 
activos, solo por debajo de 
Kenley Jansen (447) y de Craig 
Kimbrel (440), ambos ex juga-
dores de los Red Sox.

Red Sox deSpide a kenleY JanSen

De hecho, este movimiento 
termina con la época de Ken-
ley Jansen como taponero de 
los Red Sox, posición que ocu-
pó durante los últimos dos años 
y que dejó vacante luego de 
que su contrato expiró. Duran-
te su estancia con el equipo, el 
curazoleño tuvo marca de 7-8, 
efectividad de 3.44 y convirtió 
56 de las 64 oportunidades de 
salvamento.

La posición de taponero era 
uno de los pendientes para los 
Medias Rojas en esta agencia 
libre; ahora, necesitan agregar 
un pitcher abridor de categoría, 
otro par de brazos que puedan 
ayudar desde el bullpen y, por 
supuesto, un bateador clave o 
dos más que puedan darle cier-
to balance a la alineación regu-
lar del próximo año.

aS / FaCtOr

CIUDAD DE MÉXICO.- Mé-
xico ha perdido a uno 
de sus máximos ídolos 

boxísticos. Esta mañana, Israel 
‘Magnífico’ Rodríguez falleció a 
la edad de 46 años tras lidiar 
durante poco menos de un mes 
con un sarcoma, enfermedad 
cancerígena extremadamen-
te rara entre la población ca-
racterizada por atacar tejidos 
blandos y estructuras óseas al 
cubrirlas con pequeñas masas 
de tumores sobre el afectado. 
El presidente del Consejo Mun-
dial de Boxeo, Mauricio Sulai-
mán, confirmó la noticia en su 
cuenta de X con un mensaje de 
condolencias.

“Gracias Israel por tantos 
recuerdos maravillosos que nos 
has regalado con tus acciones 
dentro del ring, pero sobre 
todo fuera de él. Ahora eres 
eterno, descansa en paz, todo 
estará bien”, difundió el diri-
gente, seguido de comentarios 
de amantes del boxeo que 
también recordaron las haza-
ñas del nacido en la Ciudad de 
México.

Israel Vázquez siguió el ca-
mino que dejaron ilustres nom-
bres del boxeo mexicano. En 
una época en donde el poder 
mediático era menor que aho-
ra y las redes sociales ni si-
quiera figuraban en el ámbito 
deportivo, el Magnífico labró 
su leyenda a base de un regis-
tro más que encomiable de 44 
victorias, 32 de ellas por KO, y 
solamente 5 derrotas.

una tRilogía paRa la hiStoRia

Entre sus peleas más legen-
darias figuran las que sostuvo 
contra Rafael Márquez entre 
los años 2007 y 2010. La trilo-
gía, considerada un clásico del 
box, dejó un saldo de dos vic-
torias para García y una para 
Márquez. Se llevó a cabo un 
cuarto cara a cara en el 2010 
y este lo ganó Márquez para 
un 2-2 definitivo, pero las tres 
primeras son las que pasaron a 

la historia del box por su bru-
talidad.

Nacido el 25 de diciembre 

de 1997, Israel Vázquez fue 
campeón de la Federación In-
ternacional de Boxeo de 2004 

a 2005 y dos veces del Consejo 
Mundial de Boxeo del 2005 al 
2008.

marCa ClarO / FaCtOr

AUSTRIA.- Llegamos a la últi-
ma carrera de la Temporada 
2024 de la Fórmula 1, donde 
la mayor decepción han sido 
los resultados de Sergio Che-
co Pérez con Red Bull, quienes 
perderán el trono en el Cam-
peonato de Constructores.

En medio del rumor de su 
salida de la escudería de be-
bidas energéticas, Checo es 
consciente que ha quedado a 
deber, por lo que buscará ce-
rrar de manera positiva en el 
Gran Premio de Abu Dhabi.

F1: checo péRez, a acaba con 
un buen SaboR de boca 2024
El piloto mexicano compareció 

ante los medios de comunicación 
en el circuito de Emiratos Árabes 
Unidos, donde enfatizó que quie-
re corresponder a la confianza 
del equipo de Milton Keynes.

“De cara a Abu Dhabi, es 
importante para mí hacer una 
última carrera muy buena en la 
temporada. Le debo al equipo 
y a mí mismo un rendimiento só-
lido y completo durante todo el 
fin de semana”, dijo.

Y es que, para Checo Pé-
rez, la suerte no ha estado de 
su lado, tal y como padeció el 
fin de semana: “Hemos estado 
viendo mejoras semana tras se-
mana recientemente y el ritmo 
ha estado ahí, así que ahora 
tenemos que ponerlo todo jun-
to”.

“Todo iba muy bien en Qatar 
y teníamos el podio a la vista. 
Es frustrante para todos que no 

hayamos podido convertir esa 
posición positiva en la carrera 
en algo más”, recalcó.

Para finalizar, Sergio Pérez 
se negó a responder respecto 
a su continuidad en Red Bull, 
y se enfoca en dejar todo en 
la pista.

“El objetivo en Abu Dhabi 
será compensar esa decepción. 
Ha sido una temporada con mu-
chos altibajos para mí y voy a 
darlo todo para terminarla con 
buen sabor de boca”, concluyó.

ReSultadoS de SeRgio péRez 
en la tempoRada 2024 de F1
Bahréin - 2º
Arabia Saudita - 2º
Australia - 5º
Japón 2º
China - 3º
Miami - 4º
Emilia Romagna - 8º
Mónaco - Retiro
Canadá - Retiro
España - 8º
Austria - 7º
Gran Bretaña - 17º
Hungría - 7º
Bélgica - 7º
Países Bajos - 6º
Italia - 8º
Azerbaiyán - 17º
Singapur - 10º
Estados Unidos - 7º
México - 17º
Brasil - 11º
Las Vegas - 10º
Qatar - Retiro
Con esto, Sergio Pérez bus-

cará salir del bache en el que 
está metido desde el Gran Pre-
mio de China, último que logró 
subirse al podio.

marCa ClarO / FaCtOr

ITALIA.- La ilusión de tener 
a Franco Colapinto corriendo 
en la Fórmula 1 se han disipa-
do, quien parece complicado, 
por no decir imposible, que 
consiga un asiento para la Tem-
porada 2025.

La última opción del argen-
tino se asomaba con Red Bull, 
en donde un ‘efecto dominó’, 
lo catapultaría a VCARB para 
hacer pareja con Yuki Tsuno-
da; mientras que Liam Lawson 
desplazaría a Sergio Pérez; sin 
embargo, este panorama ya no 
es viable.

chRiStian hoRneR cieRRa 
la pueRta a colapinto

Fue el propio director de la 
escudería de bebidas energéti-
cas el que descartó la llegada 

del argentino de 21 años post 
GP de Qatar, puesto que el fu-
turo está en casa.

“Sin duda es un talento que 
quiere ganarse un puesto 
permanente en la Fórmula 1, 
pero tenemos una gran can-
tera de talentos en el equipo 
junior de Red Bull”, mencionó 
en palabras que recoge Mo-
torsport.

Eso sí, Christian Horner no 
descarta que el sudamericano 
obtenga una nueva oportuni-
dad en un futuro, porque “estoy 
seguro de que Franco Colapin-
to encontrará su sitio en la pa-
rrilla en el futuro”.

“Creo que siempre hay que 
estar atento al mercado en 
todos los equipos, pero tene-
mos fuerza y profundidad en 
el programa junior. Fue bueno 
ver a Isack Hadjar haciendo 

un buen trabajo hoy en la Fór-
mula 2. Creo que hay medio 
punto entre los pilotos de cara 
a la última carrera en Abu 
Dhabi. Liam Lawson y Yuki 
Tsunoda están muy igualados 
en términos de ritmo. Así que, 
ya sabes, tenemos una carta 
completa de pilotos disponi-
ble”, sentenció.

cuál eS el FutuRo de 
FRanco colapinto

Ni Red Bull ni Williams ya son 
opción para el argentino de 21 
años, por lo que ahora tendrá 
que esperar una nueva oportu-
nidad para convertirse en pilo-
to titular de Fórmula 1.

Y es que Franco Colapinto se 
puso en la mira tarde para con-
seguir un asiento para 2025, 
puesto que cuando reemplazó 
a Logan Sargeant para el GP 

de Italia, el equipo británico ya 
había confirmado la continui-
dad de Alexander Albon, y el 
fichaje de Carlos Sainz.

Ante ello, ya no hay sitio 
para el sudamericano en Gro-
ve; con los que tiene contrato 
hasta 2025, y que le han de-
jado en la mesa el proyecto: 
Mantenerse como piloto reser-
va y probar viejos autos para 
su desarrollo y adquirir más 
experiencia con los monoplazas 
de F1.

“En primer lugar, tendremos 
al mejor piloto suplente del mo-
mento. En segundo, recibiría la 
mejor preparación con pruebas 
coches de otras temporadas y 
simulaciones. Hice algo similar 
antes con Esteban Ocon, y un 
año de pausa también le fue 
beneficioso”, dijo hace unos me-
ses James Vowles.

¡Adiós Kenley Jansen!; Red Sox 
firmará al cerrador Aroldis Chapman

El mundo del boxeo llora la muerte de Israel ‘Magnífico’ Vázquez

El plan de Williams con Franco Colapinto tras ser descartado por Red Bull

Checo Pérez, a terminar bien con 
Red Bull: “Se la debo al equipo”
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HUESCA, ESPAÑA.- El Barbas-
tro, equipo de la Segunda RFEF, 
firmó una gesta memorable al 
derrotar 2-0 al Espanyol, de 
Primera División, en un parti-
do de la Segunda Copa del 
Rey que quedará grabado en 
la historia del modesto club 
oscense. Con un planteamiento 
impecable, el Barbastro superó 
a un Espanyol carente de ideas, 
que dominó la posesión, pero 
nunca logró quebrar la férrea 
defensa local.

El encuentro comenzó con el 
Barbastro demostrando orden 
y fortaleza en el mediocampo, 
mientras que el Espanyol inten-
taba imponer su jerarquía. La 
primera ocasión clara llegó a 
los cinco minutos, cuando Kam-
bulla desbordó por la banda 
y Chedira, en posición ideal, 
envió su remate al poste. Pese 
a generar algunas oportunida-

des, como el mano a mano que 
Unuvar falló en el minuto 32, los 
visitantes se fueron al descanso 
sin concretar.

En el inicio de la segunda 
parte, el Barbastro mostró una 
actitud más ambiciosa. Apenas 
al 46, Albin avisó con un dispa-
ro que rozó el arco, preludio de 
lo que estaba por venir. En el 
minuto 55, un penalti ejecutado 
con precisión por Sito adelantó 
al equipo local, desatando la 
euforia en las gradas.

El Espanyol intentó reaccio-
nar, pero su dominio del balón 
no se tradujo en peligro real. 
La defensa del Barbastro, sóli-
da y organizada, frustró cada 
intento del conjunto catalán, que 
se fue llenando de desespera-
ción a medida que avanzaban 
los minutos. En el tramo final, 
una rápida contra permitió a 
Sito marcar su segundo gol con 
un disparo certero, sellando el 
triunfo histórico para los locales.

Tiene una dura prueba en 
la Copa del Rey cuando su 
Salamanca se mida con el 
Celta de Vigo

EsTo / FAcToR

SALAMANCA, ESPAÑA.- Jehu 
Chiapas, quien fuera futbolis-
ta de clubes como Pumas, San 
Luis y Jaguares de Chiapas, 
ahora emprende una nueva 
aventura en España con el Sa-
lamanca, pero esta vez como 
director técnico del equipo de 
2* RFEF (cuarta categoría del 
futbol español), con quien bus-
cará hacer historia en la Copa 
del Rey.

Gracias al actual formato 
del torneo copero, el Salaman-
ca de Jehú Chiapas tendrá la 
oportunidad de disputar este 
martes 3 de diciembre la se-
gunda ronda del torneo ante el 
Celta de Vigo de la primera di-
visión. El equipo de Iago Aspas 
viajará hasta Salamanca para 
jugar en el Estadio Helmántico.

Chiapas aseguró para el 
diario ESTO, que el formato 
de la Copa del Rey es intere-
sante, aunque fuera de España 
no causa la misma emoción. Sin 
embargo, manifestó que desde 
dentro la emoción que se siente 
en la ciudad es otra, además 
permite una mayor competitivi-
dad para los clubes.

“Saber la ilusión que se ge-
nera desde una temporada 
antes, los beneficios que tiene 
el club, hacen mucha ilusión, 
es algo que alimenta mucho 
la competitividad en el futbol. 

Creo que son estas otras re-
compensas que te da el futbol 
español de generar estas ilu-
siones y de repente por un par 
de horas sentirte de tú a tú con 
equipos grandes y en una de 
esas dar la sorpresa”, expresó 
el mexicano.

Además, aseguró que, 
para Salamanca, ciudad con 
aproximadamente 143 mil ha-
bitantes, recibir a un equipo de 
primera división en su estadio 
ha resultado en una gran res-
puesta por parte de la afición; 
el entrenador mexicano no des-
carta que el Salamanca pueda 
dar la sorpresa tal y como lo 
han hecho equipos como el Al-
coyano, que en 2021 eliminó 
al Real Madrid.

“La verdad que (lo están to-
mando) con mucha ilusión, venta 
de boletos rápida. Ojalá que, 
en el mantillo, que es un esta-
dio de tradición pueda verse 
lleno con nuestra gente. Desde 
que yo llegué aquí al club y la 
inversión de Manuel (Lovato) 
siempre hubo ilusión de traer 
un equipo grande al Helmánti-
co y pues a disfrutarlo y vivirlo 
y pensar que podemos dar la 
sorpresa”.

¿Cómo llegó Jehu 
Chiapas al salamanCa?

Luego de su paso por diver-
sos clubes de la liga mexica-
na, Jehú llegó en 2018 al Sa-
lamanca para vivir sus últimos 
años de carrera. Con el cuadro 
blanquinegro, disputó tres tem-
poradas en las que jugó 41 
partidos.

El exfutbolista mexicano con-

fesó para el ESTO que cuando 
llegó al Viejo Continente a la 
par de su carrera como juga-
dor comenzó su formación como 
entrenador y tuvo la oportuni-
dad de comenzar su carrera de 
director técnico en el equipo B 
del Salamanca, hasta que su 
oportunidad en el primer equi-
po llegó en 2022.

Desde entonces Jehu Chiapas 
consiguió el ascenso a 2* RFEF 
en la campaña 23-24. Actual-
mente se ubican en la quinta 
posición del Grupo I, hasta el 
momento en puestos de ascenso 
a 1* RFEF. Sin embargo, Chia-
pas es consciente de que la 
regularidad lo es todo en un 
torneo de 34 jornadas.

“Justo nuestra categoría es 
una categoría muy, muy cerra-
da. Ganas tres cuatro partidos, 
te pones con los de arriba, pier-
des tres o cuatro y te metes en 
zona de descenso. Tienes que 
ser muy constante”, sentenció.

Jehu se dijo contento en la 
ciudad de Salamanca no solo a 
nivel profesional, sino también 
a nivel personal.

“Con los hijos acá, este tema 
familiar te cambia mucho, por 
ese lado estoy muy contento. 
Creo que Salamanca es una 
ciudad increíble para que los 
niños puedan crecer y disfru-
tar”. A pesar de llo, no des-
carta regresar algún día a 
México: “Me gustaría dirigir en 
primera, incluso en alguna otra 
categoría. Yo salí de Pumas y 
tengo muy arraigado el tema 
de los jóvenes, trabajar en la 
cantera no es algo que me des-
agrade”.

MARcA clARo / FAcToR

MIAMI, FLORIDA.- 
Quedaron definidos 
los bombos para el 

sorteo del Mundial de Clu-
bes 2025 que se realizará el 
próximo jueves 5 de diciembre 
en Miami, Florida.

Con los 32 equipos ya co-
nocidos, la FIFA dio a conocer 
cómo estarán distribuidos y 
las restricciones que se tendrá 
para definir los grupos del tor-
neo que se disputará del 15 de 
junio al 13 julio en los Estados 
Unidos.

BomBos y Cómo serán los grupos

Los organizadores revelaron 
cómo están los bombos para el 
novedoso torneo que se jugará 
en verano en Norteamérica, 
destacando que el Real Ma-
drid, Manchester City, Bayern 
Munich y PSG comandan a la 
UEFA, mientras que Flamengo, 
Palmeiras, River Plate y Flumi-
nense representan a Conmebol.

La FIFA quiso priorizar el 
equipo competitivo y la diver-
sidad geográfica para la Fase 
de Grupos, donde los 32 equi-
pos fueron distribuidos en cua-
tro bombos de ocho equipos 
cada uno.

En el Bombo 1, lo integran 4 
de UEFA y de Conmebol, con-
siderando que son las confe-
deraciones mejor valoradas en 
el ranking; y en el 2 por los 8 
equipos restantes de Europa.

El Bombo 3 está formado por 
los dos equipos mejor clasifica-
dos respectivamente de Asia, 
África y la Concacaf, junto con 
los dos clubes restantes de Con-
mebol.

Mientras que el Bombo 4 
están los dos equipos restan-
tes respectivamente de Asia, 
África y Concacaf, junto con 
el representante de Oceanía 
y el equipo que representa al 

país anfitrión, Inter Miami.

BomBo 1
Manchester City (ENG)
Real Madrid CF (ESP)
FC Bayern München (GER)
Paris Saint-Germain (FRA)
CR Flamengo (BRA)
SE Palmeiras (BRA)
CA River Plate (ARG)
Fluminense FC (BRA)

BomBo 2
Chelsea FC (ENG)
Borussia Dortmund (GER)
Inter de Milán (ITA)
FC Porto (POR)
Atlético de Madrid (ESP)
SL Benfica (POR)
Juventus FC (ITA)
FC Salzburg (AUT)

BomBo 3
Al Hilal (KSA)
Ulsan HD (KOR)
Al Ahly FC (EGY)
Wydad AC (MAR)
CF Monterrey (MEX)

Club León (MEX)
Boca Juniors (ARG)
Botafogo (BRA)

BomBo 4
Urawa Red Diamonds (JPN)
Al Ain FC (EAU)
Espérance Sportive de Tunisie 

(TUN)
Mamelodi Sundowns FC 

(RSA)
CF Pachuca (MEX)
Seattle Sounders FC (EE. UU.)
Auckland City FC (NZL)
Inter Miami CF (EE. UU.)

Formato y proCedimiento para 
el sorteo del mundial de CluBes

Durante el sorteo se aplica-
rán varias restricciones, el prin-
cipal es que ningún grupo pue-
de contar con más de un equipo 
de la misma confederación.

Esto se aplica a todas las 
confederaciones, excepto a la 
UEFA (Europa), que estará re-
presentada por 12 clubes en 
el torneo. Por lo tanto, cuatro 

de los ocho grupos contarán 
con dos clubes europeos. Con 
esto, ni Rayados de Monterrey, 
León o Pachuca podrán estar 
colocados en el mismo grupo 
del Inter Miami de Lionel Mes-
si, Luis Suárez, Sergio Busquets, 
Jordi Alba y compañía.

Otras restricciones dictarán 
que los clubes de la misma 
asociación miembro no podrán 
agruparse y todos los clubes 
del bombo 1 serán asignados 
a la primera posición del grupo 
en el que sean sorteados.

Además, a efectos de pro-
gramación, ambos clubes de 
la MLS -Inter Miami y Seattle 
Sounders- serán asignados au-
tomáticamente a la cuarta posi-
ción en los grupos A y B respec-
tivamente.

El Inter Miami jugará en el 
partido inaugural del torneo en 
el Hard Rock Stadium, Miami, 
mientras que los Sounders abri-
rán su campaña en el Lumen 
Field, Seattle, poco después.

Bombos y cómo será el 
sorteo del Mundial de Clubes

El Barbastro, de la Segunda 
de España, eliminó al 

Espanyol en la Copa del Rey

Jehu Chiapas: De dirigir en cuarta división 
a enfrentar a un histórico de España

AdREnAlinA / FAcToR

MONTERREY.- El futuro del es-
tratega serbio Veljko Paunovic, 
con los Tigres de la UANL ya 
tendría una respuesta y todo 
apunta a que el director téc-
nico se quedará en el conjunto 
regiomontano.

El timonel felino permanece-
ría en la institución para dirigir 
el Clausura 2025 aún con el voto 
de confianza de la dirigencia 
auriazul, la cual saldría en con-
ferencia de prensa esta sema-
na para esclarecer el asunto.

Tanto el presidente del equi-
po, Mauricio Culebro, como su 
mano derecha, Gerardo Torra-
do (vicepresidente deportivo), 
confían en el europeo, quién 
en términos numéricos tuvo un 
buen torneo aceptable con los 
regios, llegando al tercer lugar 
con 34 puntos.

No obstante, el tema futbo-
lístico dejó que desear al nun-
ca llenarle el ojo a la afición y 
ser eliminados en primera ins-
tancia de Liguilla frente al At-
lético de San Luis. 

Cabe destacar que, a Pau-
novic le resta año y medio de 
contrato, además de ser el pro-

yecto fuerte de Culebro y com-
pañía tras la polémica salida 
de Robert Dante Siboldi.

Veljko Paunovic apunta a seguir como entrenador de Tigres



En acciones de la liga de 
softbol “Dátil” Arriaga

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Grandes 
emociones se vivieron en lo 
que fue la octava serie de la 

liga de softbol Humberto “Dá-
til” Arriaga de Sabinas; luego 
que el pasado fin de semana, 
se enfrentaran en reñido en-
cuentro los representantes de 
los equipos Piratas y La Raza.

El campo Puerta de Pie-
dra, recibió tanto a aficiona-
dos como jugadores de am-
bas novenas, desatándose un 
juego muy cerrado desde el 
arranque de la primera en-
trada de acción; con todo y 
eso, finalmente los de la Raza 
se embolsaron el triunfo, tras 
contabilizar en la pizarra un 
marcador de 5 carreras con-
tra 3.

Marcelo Carbajal fungió 
como pitcher ganador, en 
tanto a José Arellano le tocó 
cargar con la derrotara. En 
bateo destacaron: Otoniel 
Álvarez de 2-1, con un jon-
rón conectado, así como Da-
niel, y Kevin Almanza, los dos 
de 3-1, con 1 cuadrangular 
respectivamente, además de 
Rogelio Luna de 3-2. Y por 
Piratas sobresalieron: César 
Villa y Jesús Arriaga, los dos 
de 2-2.
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En serie de softbol de la liga En serie de softbol de la liga 
“Dátil” Arriaga“Dátil” Arriaga

Lenis Hernández / Lenis Hernández / FACTOrFACTOr

SABINAS, COAH.- Los partidos SABINAS, COAH.- Los partidos 
correspondientes a la octa-correspondientes a la octa-
va serie de la liga de softbol va serie de la liga de softbol 
Humberto “Dátil” Arriaga se Humberto “Dátil” Arriaga se 
jugaron el pasado fin de se-jugaron el pasado fin de se-
mana; por lo que esta vez les mana; por lo que esta vez les 
tocó ver acción dentro del dia-tocó ver acción dentro del dia-

mante a los representantes de mante a los representantes de 
los equipos Profes y “Fashion”.los equipos Profes y “Fashion”.

El campo Puerta de Pie-El campo Puerta de Pie-
dra de Sabinas fue testigo dra de Sabinas fue testigo 
de cada una de las entradas de cada una de las entradas 
de juego, en la cuales ambas de juego, en la cuales ambas 
novenas sacaron la casta, con novenas sacaron la casta, con 
todo y eso, finalmente los “Fas-todo y eso, finalmente los “Fas-
hion” se alzaron con la victoria, hion” se alzaron con la victoria, 
al contabilizar en la pizarra un al contabilizar en la pizarra un 
reñido marcador de 4 carreras reñido marcador de 4 carreras 
por 3.por 3.

Dagoberto López defendió Dagoberto López defendió 
al conjunto ganador desde la al conjunto ganador desde la 
loma de los disparos, en tan-loma de los disparos, en tan-
to Noé Pérez hizo lo propio to Noé Pérez hizo lo propio 
por parte de los Profes. En el por parte de los Profes. En el 
área de bateo destacaron: área de bateo destacaron: 
Víctor Hugo Cárdenas de 2-1, Víctor Hugo Cárdenas de 2-1, 
además de Daniel Peña y Lu-además de Daniel Peña y Lu-
cio Díaz, ambos de 4-2. Y por cio Díaz, ambos de 4-2. Y por 
Profes sobresalieron: Ceferi-Profes sobresalieron: Ceferi-
no Valero de 1-1, y Armando no Valero de 1-1, y Armando 
González de 2-1.González de 2-1.

Convocado por miembros 
de la ABEVERC

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Con 
gran éxito se llevó a cabo 
en días pasados el tercer 

torneo de beisbol de la amis-
tad; el cual se tuvo a bien orga-
nizar por tercer año consecutivo 
por miembros de la Asociación 
de Beisbolistas Veteranos de la 
Región Carbonífera (ABEVERC) 

La sede de este importante 
evento deportivo fue el campo 
mejor conocido como las “Cua-
dras” en Palaú, hasta donde se 
hicieron presentes los equipos 
conformados por miembros de 
la ABEVERC, y los originarios 
de San Antonio, Texas.

Concluyendo el partido con 
un apretado marcador de 12 
carreras contra 11; y aunque 
la victoria fue lo de menos 
para cada uno de los partici-
pantes de este torneo de beis-
bol; quienes más que nada se 
dieron a la tarea de jugar el 
encuentro deportivo con la fi-
nalidad de apoyar económica-
mente a Martín López, además 
de compartir a través de una 
sana convivencia al finalizar el 
partido.

Todo un éxito tercer torneo de beisbol de la amistad
La Raza supera a Piratas

“Fashion” se impone ante los Profes
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Esta herramienta ayudará a 
la aplicación de políticas pú-
blicas que beneficien a este 
sector

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- El 
alcalde José María Fraus-
tro Siller presentó el 

Diagnóstico Situacional de las 
Mujeres en Saltillo 2024, herra-
mienta que contribuirá a la pla-
neación, ejecución y evaluación 
de políticas públicas con pers-
pectiva de género enfocadas en 
mejorar la calidad de vida de las 
mujeres y garantizar su derecho 
a una vida libre de violencia.

El documento, que se realizó 
gracias al trabajo coordinado 
entre el Instituto Municipal de 
las Mujeres y el Instituto Muni-
cipal de Planeación, presenta un 
panorama de la situación actual 
de las mujeres en la ciudad e in-

cluye información como la po-
blación, conformación del nú-
cleo familiar, salud, educación, 
trabajo, vivienda y violencia de 
género.

“Este diagnóstico ofrece un 
panorama claro y detallado so-
bre la realidad que enfrentan las 
mujeres en esta capital coahui-
lense. Nos brinda una base sóli-
da para diseñar políticas públi-
cas efectivas con perspectiva de 
género”, dijo el alcalde, acom-

pañado por su esposa Beatriz 
Dávila de Fraustro, presidenta 
honoraria del DIF Saltillo.

Katy Salinas Pérez, fiscal 
de las Mujeres y la Niñez en 
Coahuila, destacó la importan-
cia de contar con un diagnóstico 
como el que se realizó por parte 
del gobierno Municipal de Sal-
tillo.

“Uno de los temas más im-
portantes en políticas públicas 
para las mujeres es la falta de 

diagnósticos, es un señalamien-
to que han hecho expertas que 
revisan el cumplimiento de con-
venciones o tratados que Méxi-
co ha firmado, por ello creo que 
hoy es un paso importante para 
el Municipio porque de ahí se 
generan políticas públicas pre-
cisas y certeras”, dijo.

Lydia María González Ro-
dríguez, directora del Instituto 
Municipal de las Mujeres, men-
cionó que el análisis de datos 

desagregados por género es una 
herramienta indispensable para 
identificar desafíos y promover 
la igualdad en diversas esferas 
de la sociedad.

“El impulso a los derechos 
de las mujeres y las niñas es 
una necesidad ante los retos que 
enfrentan hoy en día, como el 
acceso al trabajo remunerado, 
a la distribución equitativa de 
las labores de cuidado y a una 
vida libre de discriminación y 

violencia”, dijo.
Ricardo Álvarez García, di-

rector del Instituto Municipal de 
Plantación, señaló que el Diag-
nóstico fue elaborado mediante 
las fuentes oficiales del Instituto 
Nacional de Estadística y Geo-
grafía (INEGI), como el Censo 
de Población y Vivienda 2020 y 
los Indicadores Estratégicos de 
la Encuesta Nacional de Ocupa-
ción y Empleo del Primer Tri-
mestre 2024, así como los datos 
de la Unidad de Integración 
Familiar (UNIF) y la Fiscalía 
General del Estado de Coahuila.

Durante la presentación estu-
vo en representación de Mayra 
Valdés González, secretaria de 
las Mujeres en Coahuila, Ar-
gentina Orta Dávila, directora 
de Unidades de Género; y Jua-
na Lidia Torres Valdés, regidora 
presidenta de la Comisión de 
Derechos Humanos, Grupos 
Vulnerables e Igualdad.

Presentan Diagnóstico Situacional de las Mujeres en Saltillo

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- El go-
bernador de Coahuila, Manolo 
Jiménez Salinas, anunció que 
emprenderá una gira económica 
en Italia, que incluirá una desta-
cada participación en los feste-
jos navideños de la Santa Sede 
en el Vaticano. Durante esta 
visita, el estado será el invitado 
especial, llevando consigo tradi-
ciones y cultura para compartir 
con el mundo.  

Jiménez Salinas explicó que 
esta gira tiene un enfoque dual: 
promover la inversión econó-
mica en Coahuila y participar 
en un importante evento cultu-
ral organizado en conjunto con 
empresarios locales. Entre las 
actividades, destaca la visita 
al corporativo de Stellantis, un 
gigante de la industria automo-

triz, así como encuentros con 
representantes de la Embajada 
de México y cámaras empresa-
riales en Italia.  

El mandatario señaló que esta 
oportunidad se vincula con un 
proyecto cultural liderado por 
empresarios coahuilenses, en 
el que se replicará el concepto 
navideño de Villa Mágica en el 
Vaticano. Este evento tendrá lu-
gar en la Capilla de San Pedro, 
con la instalación de un naci-
miento mexicano que incluirá 
una imagen representativa de la 
Catedral de Saltillo, símbolo de 
la identidad y herencia cultural 
de Coahuila.  

“Es una ocasión especial para 
que nuestro estado esté bien 
representado en un escenario 
tan importante como el Vati-
cano”, comentó el gobernador. 
Además, destacó que esta par-

ticipación refuerza el lazo entre 
Coahuila y la comunidad inter-
nacional, proyectando la riqueza 
cultural de la región en un espa-
cio único.  

En cuanto a la estrategia eco-
nómica, Jiménez Salinas resal-
tó que el gobierno de Coahuila 
ha trabajado arduamente para 
promover al estado en diversos 
mercados globales. Durante 
2024, ya se han realizado giras 
por Asia y Estados Unidos, las 
cuales han dejado resultados po-
sitivos en términos de atracción 
de inversiones y fortalecimiento 
de relaciones comerciales.  

La visita al Vaticano, además 
de ser un acto cultural signifi-
cativo, forma parte de una vi-
sión integral para posicionar a 
Coahuila no solo como un es-
tado atractivo para la inversión, 
sino también como un referente 
cultural en México. “Esta gira es 
muestra de cómo unir el ámbi-
to económico y el cultural para 
proyectar lo mejor de nuestra 
región al mundo”, señaló.  

Con este evento, Coahuila 
reafirma su compromiso de con-
tinuar trabajando en iniciativas 
que fomenten el desarrollo eco-
nómico y la promoción de su 
identidad cultural, dejando una 
huella en uno de los escenarios 
más emblemáticos del mundo.

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- Al par-
ticipar en el anuncio de nuevas 
inversiones de la empresa “Dai-
may Automotive” en Ramos 
Arizpe y Parras, el alcalde Che-
ma Morales Padilla reconoció 
al gobernador Manolo Jiménez 
Salinas por su compromiso 
para detonar el crecimiento del 
sector industrial y promover la 
generación de más oportunida-
des laborales.

El edil acompañó al manda-
tario estatal, y a directivos de la 
compañía de la rama automo-
triz, al anuncio de expansión 
proyectado en Parras, así como 
a la inauguración de la planta 6 
y primera piedra del complejo 
habitacional que se desarrollará 
en la localidad.

Todos estos proyectos re-
flejan la confianza de los in-
versionistas hacia las políticas 
económicas y de seguridad pro-
movidas por la administración 
estatal, resaltó Morales Padilla.

“Una empresa como Daimay 
cuenta con un amplio horizonte 
para invertir en cualquier par-

te del mundo, sin embargo, es 
importante reconocer la deci-
sión de sus directivos e inver-
sionistas para seleccionar como 
destino al estado de Coahuila y, 
particularmente, a Ramos Ariz-
pe. Una vez más confirmamos 
que las políticas del gobernador 
Manolo Jiménez reditúan en la 
generación de más empleos, y 
más inversión”.

Hoy Coahuila se distingue 
como una de las entidades más 
competitivas de México, y 
está posicionada como destino 
predilecto por las empresas de 
manufactura de clase mundial, 
enfatizó.

En Ramos Arizpe, la compa-

ñía de origen chino invertirá en 
la construcción de un complejo 
con mil 500 espacios - de 40 
metros cuadrados cada uno- 
que contarán con una o dos ha-
bitaciones, áreas comunes y de 
convivencia, con el propósito 
de albergar a su personal.

“Agradezco a los inversio-
nistas y directivos de Daimay 
por seguir confiando en Ramos 
Arizpe, hemos visto cómo han 
crecido en forma exponencial 
en nuestra ciudad, pasando de 
fabricar viseras a producir una 
gran cantidad de partes de inte-
riores de vehículos llegando a 
este nuevo proyecto en benefi-
cio de sus trabajadores”.

Coahuila representará a México en el 
Vaticano durante festividades navideñas

Políticas del gobernador Manolo Jiménez 
favorecen crecimiento de Ramos Arizpe

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- El al-
calde de Parras de la Fuente 
Fernando Orozco Lara, anun-
ció que la llegada de las dos 
empresas “Daimay Automo-
tive Interior” y “Artistic Mi-
lliners”, las cuales generarán 
más de 5,500 empleos en la 
región generará mejores opor-
tunidades para los habitantes.

Detalló que este impulso 
económico promete solven-
tar la falta de oportunidades 
laborales que ha obligado a 
muchos habitantes a despla-
zarse diariamente a los par-
ques industriales de Saltillo, 
Derramadero y Ramos Arizpe 
perdiendo hasta 6 horas en 
traslado.

“El arribo de estas inversio-
nes permitirá que los ciudada-
nos encuentren empleo sin ne-
cesidad de salir de Parras. Esto 
no solo mejorará la calidad de 
vida al evitar largos traslados, 
sino que también fortalecerá 
el núcleo familiar y la estabi-
lidad social,” destacó el edil.

Además de la generación 
de empleo, el alcalde subra-

yó que la instalación de estas 
empresas abre la puerta a la 
llegada de comercios, cadenas 
de supermercados y otras ac-
tividades económicas que di-
versificarán y dinamizarán la 
economía local.

El mandatario local señaló 
que el ayuntamiento conti-
nuará trabajando de la mano 

del gobernador Manolo Jimé-
nez Salinas para garantizar 
las condiciones de seguridad 
e infraestructura necesarias 
para atraer más inversiones. 
“Estamos comprometidos con 
la creación de un entorno fa-
vorable para los empresarios 
y con brindar oportunidades a 
nuestra gente,” afirmó.

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO COAH.- El 
puente vehicular y peatonal 
que se construye para unir las 
colonias Mirasierra y Nuevo 
Mirasierra registra más de un 
90 por ciento de avance, por 
lo que está a días de ser termi-
nado, informó el alcalde José 
María Fraustro Siller. 

El alcalde dijo que se trata 
de una de las obras más gran-
des del 3er Maratón, la cual es 
posible con el apoyo del go-
bernador Manolo Jiménez Sa-

linas, quien ha sido un aliado 
de los saltillenses en la mejo-
ra de la infraestructura urbana 
de la capital de Coahuila.

“Es una obra que va a traer 
muchos beneficios a cientos 
de personas, ya que va a facili-
tar su movilidad para llegar de 

una forma más segura y digna 
a sus actividades cotidianas”, 
declaró Chema Fraustro.

El alcalde de Saltillo recor-
dó que en su administración 
se construyeron varios puen-
tes vehiculares y peatonales 
como los de El Álamo, Za-
ragoza-Mirasierra, Colinas 
de San Lorenzo-Lomas del 
Refugio, así como el cruce de 
Otilio González con el bule-
var La Herradura. 

En lo que respecta al puente 
de Mirasierra a Nuevo Mira-
sierra, construido sobre un 
arroyo, la Dirección de In-
fraestructura y Obra Pública 
dio a conocer que se invierten 
12.5 millones de pesos para 
beneficiar de manera directa 
a miles de viviendas, además 
de comercios y planteles edu-
cativos.

El área de trabajo se extien-
de sobre una superficie de 2 
mil 755 metros cuadrados, en 
el bulevar Francisco Ealy Or-
tiz, entre las calles Delicias y 
Perrito Llanero.

Parras de la Fuente se prepara para un boom laboral: 
Más de 5,500 empleos llegarán al Pueblo Mágico

Al 90% puente en Mirasierra: Chema Fraustro
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Román Cepeda entregó al Cabildo, el Tercer InformeRomán Cepeda entregó al Cabildo, el Tercer Informe
sobre el estado que guarda la Administración Municipalsobre el estado que guarda la Administración Municipal

FACTOR

TORREÓN, COAH.- El Siste-
ma para el Desarrollo Integral 
de la Familia (DIF) Torreón, 
lleva a cabo una brigada médi-
ca en beneficio de 126 adultos 
mayores del programa de em-
pacadores voluntarios que co-
laboran en la cadena comercial 
HEB.

Estas acciones se realizan de 
forma trimestral en las instala-
ciones de Ciudad DIF.

La brigada que comenzó el 
día de ayer, concluirá el próxi-
mo 12 de diciembre, con aten-
ción de 08:30 a 10:00 horas, 
permitiendo a los usuarios re-
cibir un monitoreo puntual y 
personalizado.

La señora Selina Bremer de 
Cepeda, presidenta honoraria 
del DIF Torreón, destacó la 
importancia de estas revisiones 
para los adultos mayores, seña-
lando que las evaluaciones es-
tán a cargo de personal médico 
capacitado.

“Este tipo de acciones son 
esenciales para detectar a tiem-
po cualquier alteración en la 
salud y asegurar que los adul-

tos mayores reciban la atención 
adecuada para mantenerse en 
óptimas condiciones,” mencio-
nó la señora.

Explicó que durante las re-
visiones, el personal médico 
realiza chequeos generales que 
incluyen la toma de presión 
arterial, medición de glucosa, 
control de peso y talla, además 
de un monitoreo detallado en 
caso de identificar condiciones 
específicas que requieran segui-
miento.

Por su parte, la directora 
general del DIF Torreón, Mar-
lene Martínez Valdés, indicó 
que además de los chequeos, 
se brinda a estos grupos las re-

comendaciones para fomentar 
hábitos saludables y prevenir 
enfermedades comunes en esta 
etapa de la vida.

Destacó que esta iniciativa 
refleja el compromiso del DIF 
Torreón, y la Administración 
Municipal encabezada por el 
alcalde Román Alberto Cepeda 
González, para mejorar la cali-
dad de vida de los sectores más 
vulnerables de la población, 
promoviendo su salud y bienes-
tar integral.

Además, para las cadenas 
comerciales que colaboran con 
el programa de empacadores, la 
salud de los adultos mayores es 
primordial.

DIF Torreón beneficia con brigada médica a 126 adultos mayores
FACTOR

TORREÓN, COAH.- La Di-
rección de Salud cuenta entre 
sus servicios con la aplicación 
de la vacuna contra la influen-
za, por lo que se exhorta a la 
población a acudir al Hospi-
tal Municipal a solicitarla, y 
además, tomar las medidas 
preventivas durante esta tem-
porada de cambios de clima, 
para evitar enfermedades res-
piratorias.

Jorge Mario Galván Zerme-
ño, director de Salud Pública 
Municipal, explicó que la va-
cuna puede aplicarse a partir 
de los seis meses de edad.

Como único requisito, las 
personas interesadas deben 

presentarse con su cartilla de 
vacunación, en el Hospital 
Municipal ubicado en la ave-
nida Ocampo número 1167 
oriente, colonia Centro, de 
09:00 a 13:00 horas.

Por otro lado, el director re-
comendó a la población lavar-
se las manos recurrentemente 
para prevenir resfriados, gri-
pes u otras enfermedades de 
tipo estomacal.

Galván Zermeño dijo que es 

importante atender sobre todo 
a los grupos vulnerables como 
son niños y adultos mayores.

“Se recomienda que los me-
nores se mantengan hidrata-
dos y consuman alimentos ri-
cos en vitaminas y minerales, 
especialmente frutas y verdu-
ras de temporada. Además de 
mantener al día sus vacunas, 
especialmente la de la influen-
za”, mencionó.

En cuanto a los adultos ma-
yores, el director aconsejó que 
realicen actividades físicas 
adaptadas a sus capacidades 
como caminatas y mantener 
una dieta saludable que inclu-
ya alimentos que contengan 
fibra, proteína y antioxidantes.  
Al igual que tener una buena 
hidratación.

Además, recomendó tapar 
boca y nariz al salir muy tem-
prano rumbo al trabajo o es-
cuelas, y abrigarse con varias 
prendas en lugar de una sola, 
pues eso ayuda al cuerpo a re-
gular la temperatura, explicó 
el funcionario. 

En caso de requerir atención 
médica, pueden acudir al Hos-
pital Municipal.

Vacuna de la influenza está disponible en Salud Municipal

FACTOR

TORREÓN, COAH.- El 
alcalde Román Alberto 
Cepeda González entre-

gó durante la Novena Sesión 
Solemne de Cabildo, el Tercer 
Informe de Resultados sobre 
el estado que guarda la Admi-
nistración Pública Municipal, 
en donde destacó: las finanzas 
sanas, inversión histórica en 
infraestructura, seguridad, así 
como la proyección nacional e 
internacional de Torreón que se 
traducen en atracción turística y 
desarrollo económico.

La ceremonia fue la mañana 
de este martes en la Sala de Ca-
bildo de Presidencia Municipal, 
y ante la presencia de directores 
municipales e invitados espe-
ciales, Román Alberto Cepeda 
González entregó el libro que 
contiene el informe al primer 
regidor, Luis Jorge Cuerda Ser-
na. 

En su mensaje, el edil dijo 
que con voluntad, trabajo y 
compromiso, la Administración 
logró cumplir al 100 por ciento 
con los compromisos municipa-
les.

Dentro de su informe, el Pre-
sidente Municipal dio cuenta de 
la productividad lograda por el 
Cabildo de Torreón durante el 
periodo 2022-2023-2024, con la 
realización de más de 60 sesio-
nes, incluyendo las extraordina-

rias y solemnes. 
Resultado de las sesiones del 

órgano colegiado, el edil indi-
có que se lograron tomar más 
de 700 acuerdos, de los cuales 
más del 88 por ciento fueron 
por unanimidad, lo que refleja 
un sólido consenso en favor de 
la construcción de un mejor To-
rreón.

Por otro lado, el Alcalde 
indicó que durante la actual 
Administración Municipal 
2022-2023-2024, se crearon y 
fortalecieron consejos ciuda-
danos para garantizar políticas 
públicas diversas, transparentes 
e incluyentes, como el comité 
ciudadano para el proceso de 
Entrega-Recepción. 

Además, informó que por 
cinco trimestres consecutivos, 
se obtuvo el 100 por ciento de 
cumplimiento en las evaluacio-
nes de transparencia.

“En esta Administración, lo-
gramos resultados que mejoran 
la confianza ciudadana, y hoy 
Torreón se posiciona como una 
de las ciudades más seguras 
de México, gracias a políticas 
efectivas y al fortalecimiento de 
la seguridad”, señaló. 

De igual forma, resaltó la in-
versión histórica en infraestruc-
tura con más de mil 300 millo-
nes de pesos destinados a obra 
pública, marcando un hecho sin 
precedentes en el desarrollo de 
la ciudad como el Giro Indepen-

dencia; y en colaboración con el 
Gobierno del Estado, el Sistema 
Vial Cuatro Caminos. 

También hizo un recuento de 
otras obras importantes como el 
bulevar Torreón- Norte, la pri-
mera etapa del Paso Villa Flo-
rida, el nuevo Centro de Justicia 
Municipal, el edificio de Trán-
sito y Vialidad, la rehabilitación 
de la avenida Juárez, las bases 
para el nuevo Centro Cultural 
del Norte, la colocación de más 
de 2 mil barreras de concreto, la 
rehabilitación de 450 plazas, la 
construcción de 60 nuevas, la 
creación de más de 50 techum-
bres, así como la rehabilitación 
de sitios emblemáticos como la 
Alameda Zaragoza, Unidad De-
portiva, y Bosque Urbano, entre 
otras acciones. 

Cepeda González informó 
que se pavimentaron más de 3 
millones de metros cuadrados 
en la ciudad.

Acerca de la atracción de in-
versiones, el Alcalde mencionó 
que más de 20 grandes empre-
sas se instalaron o expandieron 
sus operaciones en Torreón, ge-
nerando empleo y oportunida-
des económicas. 

También dijo que comenzó 
la construcción de siete nuevos 
parques industriales, consoli-
dando a Torreón como un polo 
estratégico para la industria.

Por otra parte, el Presidente 
Municipal informó sobre la in-
corporación a la red de 31 po-
zos de agua; la instalación de 
más de 50 mil metros lineales 
de drenaje, y del programa de 
reparación a fugas con el que 
se logró un ahorro equivalente 
a cinco pozos nuevos. 

En cuanto al posicionamiento 
nacional e internacional de la 
ciudad, el edil destacó que se 
puso a Torreón en los ojos de 
México y el mundo, al ser sede 

de eventos de talla mundial, 
destacando la capacidad para 
competir en el escenario global, 
con la realización de eventos 
como la celebración del eclipse 
total solar, con miles de visitan-
tes de todo el mundo. 

“Gracias al programa cultu-
ral, en estos tres años han acu-
dido más de 2.3 millones de 
visitas a nuestros eventos, un 
número récord de nuestro muni-
cipio”, dijo el munícipe.

Cepeda González señaló tam-
bién que durante su Administra-
ción se logró activar a más de 
200 mil torreonenses en el tema 
deportivo. Se creó el programa 
de Unidades Médicas Móviles 
y hoy Torreón es referente por 
contar con el primer banco mu-
nicipal de sangre del país.

En la labor a través del DIF 
Torreón, el Alcalde destacó ac-
ciones como los programas: 
“Un Nuevo Paso”, “De Ruedas 
Corazón”, y el de “Tú También 
Puedes Ver y Escuchar”. 

También se instituyó el Día 
del Empacador Voluntario, y en 
un hecho histórico, dijo el edil, 
será inaugurada mañana la Casa 
Nana. 

Cepeda González agregó que 
los logros en su gestión, no solo 
reflejan el esfuerzo de la Admi-
nistración, sino también la cola-
boración y compromiso de toda 
la ciudadanía, y que todo fue 
posible por un uso responsable 

de los recursos públicos al tener 
Torreón finanzas sanas.

“Mi agradecimiento a todos 
y cada uno de ustedes por su 
invaluable participación du-
rante esta Administración. Su 
compromiso con el debate res-
petuoso de ideas, la búsqueda 
constante del consenso y la dis-
posición para construir acuer-
dos en beneficio de Torreón han 
sido fundamentales para lograr 
avances significativos en nues-
tra ciudad”, expresó al Cabildo.

Reiteró que gracias al trabajo 
y dedicación del órgano cole-
giado, se logró consolidar polí-
ticas públicas, que se centraron 
en el bienestar de la comunidad. 

“El trabajo no se detiene. 
Desde nuestras trincheras, des-
de cualquier lugar donde nos 
encontremos, Torreón siempre 
requerirá de nuestro compromi-
so, nuestra dedicación y nues-
tra voluntad para construir una 
mejor ciudad. Hoy renovamos 
nuestra convicción de que, con 
esfuerzo y colaboración, ¡siem-
pre se puede! Sigamos adelante, 
porque el futuro de nuestra ciu-
dad nos necesita a todos”, dijo 
Román Alberto Cepeda Gonzá-
lez. 

Al inicio de la Sesión Solem-
ne, se realizaron los Honores a 
la Bandera, a cargo de la Escol-
ta y Banda de Guerra de la XI 
Región Militar y la entonación 
del Himno Nacional.
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Trabajador de Empresa de Telefonía Trabajador de Empresa de Telefonía 
sufre caída realizaba instalaciónsufre caída realizaba instalación

FACTOR

SALTILLO, COAH.- Un ca-
mión de transporte de personal 
se salió de la carretera y cayó 
en un canal pluvial en la co-

lonia Loma Linda, específica-
mente en la intersección de las 
calles Sotol y Nopal. Según in-
formaron las autoridades, el ac-
cidente se produjo debido a la 
poca visibilidad ocasionada por 

la neblina que cubría la zona, lo 
que llevó al conductor a perder 
el control del vehículo.

Además, se indicó que el pa-
vimento mojado y el descuido 
del conductor fueron factores 
que contribuyeron al incidente. 
Afortunadamente, no se repor-
taron lesionados en el lugar, ya 
que el conductor era el único 
ocupante del camión y no re-
quirió atención médica.

Las autoridades locales lle-
garon al sitio para evaluar la 
situación y coordinar la recu-
peración del vehículo. Este ac-
cidente subraya la importancia 
de la precaución al conducir en 
condiciones de baja visibilidad 
y en carreteras mojadas, recor-
dando a los conductores la ne-
cesidad de adaptar su velocidad 
y atención a las condiciones 
climáticas.

Cae camión de transporte de personal en canal pluvial

FACTOR

SALTILLO, COAH.- Un acci-
dente de tránsito tuvo lugar en 
la autopista Monterrey-Salti-
llo, donde el conductor de un 
tracto-camión resultó con le-
siones leves. El incidente ocu-
rrió cuando José Guadalupe 
Alonso Camargo, de 31 años, 
perdió el control del vehículo 
debido a la densa neblina que 
dificultaba la visibilidad en la 
carretera.

El tracto-camión, que trans-
portaba un tanque vacío des-
tinado a alimento de pollo, se 
impactó contra las ballenas de 
concreto de la autopista. Como 
resultado del accidente, el con-
ductor experimentó dolor en la 

zona de la escápula derecha, 
aunque afortunadamente no 
presentó lesiones graves.

Los signos vitales de José 
Guadalupe Alonso fueron re-
portados como estables, con 
una tensión arterial de 130/80, 
una saturación de oxígeno del 
96% y una frecuencia cardíaca 
de 75. A pesar de las molestias, 
el conductor decidió quedarse 

en el lugar del accidente para 
gestionar la situación y no re-
quirió traslado a un hospital.

Este incidente resalta la im-
portancia de la precaución al 
conducir en condiciones de 
neblina, recordando a los au-
tomovilistas la necesidad de 
adaptar su velocidad y mante-
ner la atención en la carretera 
para evitar accidentes.

FACTOR

SALTILLO, COAH.- Un cliente 
de la tienda “Merco”, ubicada en 
el cruce de las calles Allende y 
Pérez Treviño en la zona centro 
de la ciudad, vivió una desagra-
dable experiencia tras perder su 
cartera en el área de carnes del 
establecimiento. Diego Alberto 
González Ibarra, el afectado, 
relató que accidentalmente dejó 
caer su cartera en el refrigerador 
de carnes mientras seleccionaba 
charolas de hígado, sin darse 
cuenta de que había quedado 
atorada en una rendija.

A pesar de buscar su cartera 
en toda la tienda, Diego no logró 
encontrarla. Minutos después, 
un hombre llegó al refrigerador 
y encontró la cartera, pero en lu-
gar de reportarla o entregarla al 
personal de atención a clientes, 

decidió abrirla y apropiarse de 
su contenido, lo que constituye 
un robo.

El personal de la tienda estu-
vo voceando que había un clien-
te buscando su cartera, pero el 
ladrón no la devolvió. Afortu-
nadamente, el establecimiento 
proporcionó imágenes de las 
cámaras de seguridad, lo que 
permitió identificar el momento 
en que la cartera cayó y a la per-
sona que la tomó.

La cartera contenía documen-
tos importantes, como la INE, 
tarjeta de circulación, licencia 

de manejo, entre otros, además 
de $5,000 pesos en efectivo. 
Diego ha hecho un llamado a la 
persona que se llevó su cartera 
para que la regrese tal como la 
encontró, expresando su urgen-
cia por recuperar sus identifica-
ciones, ya que obtener nuevos 
documentos sería un proceso 
complicado.

El afectado también solicitó 
la colaboración de la comuni-
dad, pidiendo información anó-
nima sobre el ladrón, enfatizan-
do que no habrá represalias si 
la cartera es devuelta. Además, 
ofreció una gratificación por el 
valor civil de devolverla, recor-
dando que las acciones tienen 
consecuencias.

Las imágenes del incidente ya 
se están difundiendo en diversas 
páginas de noticias y noticieros 
locales.

Se registra un accidente de tránsito 
en la autopista Monterrey-Saltillo

Cliente de tienda “Merco” reporta robo de cartera
FACTOR

SALTILLO, COAH.- Un 
trabajador de aproxi-
madamente 30 años, 

empleado de una empresa de 
telefonía e internet, sufrió una 
fuerte caída mientras realizaba 
una instalación en un domici-
lio de la colonia Lomas de los 
Bosques. El incidente ocurrió 
en una casa ubicada en la calle 
Pino, en su cruce con Santa Ce-
cilia.

Según los reportes, el trabaja-
dor colocó una escalera para ac-
ceder a una parte elevada de la 
vivienda. Sin embargo, al subir, 
una mala pisada provocó que se 
resbalara y cayera, impactando 
su cuerpo contra el concreto. 
La habitante de la vivienda, al 
escuchar el golpe, salió rápida-
mente para brindarle auxilio.

El joven presentó un fuerte 
dolor en uno de los brazos, lo 
que llevó a la residente a reali-
zar un reporte al 911. Paramé-

dicos de la Cruz Roja llegaron 
al lugar para valorarlo y, tras 
la evaluación, determinaron 
que el trabajador había sufrido 
una dislocación en el brazo iz-
quierdo. Debido a la gravedad 
de la lesión, fue trasladado a la 
clínica 2 del IMSS para recibir 
atención médica adecuada.

Al lugar del accidente tam-
bién arribaron compañeros de 
trabajo del afectado, quienes se 
hicieron cargo de la situación y 
lo acompañaron hasta el noso-
comio. Además, levantaron la 
herramienta que el trabajador 
había dejado en el lugar de los 
hechos, asegurando que no que-
dara ningún objeto en el sitio 
del accidente.

Este incidente pone de relie-
ve la importancia de seguir pro-
tocolos de seguridad al realizar 
trabajos en alturas, así como la 
necesidad de contar con el equi-
po adecuado para prevenir acci-
dentes laborales.
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PIEDRAS NEGRAS, 
COAH.- El secretario del 
Ayuntamiento, Hermelo Cas-
tillón, resaltó que en este 
2024 Piedras Negras presenta 
una incidencia de homicidios 
significativamente menor 
en comparación con 2023 y 
2022, tras el análisis delictivo 
efectuado por las autoridades 
de seguridad y la Fiscalía Ge-
neral del Estado (FGE) casi 
al finalizar la administración 
municipal. 

En una entrevista con el pe-
riódico Factor, indicó que en 
2022 se reportaron 12 homi-
cidios en la ciudad, mientras 
que en 2023 se contabilizaron 
solo 8, y en lo que va de 2024, 
que está por concluir, solo se 
han reportado 5 homicidios, 
los cuales ya han sido judicia-

lizados en su totalidad, según 
los datos de la FGE. 

El funcionario indicó que 
estos datos de baja delin-
cuencia en los últimos 3 años, 
que es lo que abarca la actual 
gestión municipal, respaldan 
la paz y seguridad que se ex-
perimenta en la ciudad, lo 
que permite que Piedras Ne-
gras siga destacando entre las 

principales ciudades del país 
como una de las más seguras. 

Castillón Martínez destacó 
que en este año los homicidios 
han sido considerablemente 
menores que en años previos y 
que en 2023 y 2024 los delitos 
de alto impacto, como homici-
dios y secuestros relacionados 
con la delincuencia organiza-
da, han sido inexistentes.

Municipio cierra 2024 con mínima tasa en homicidios

Julio olvera / FaCTor

ACUÑA, COAH.- Con el fes-
tival de encendido de dos pinos 
navideños se dio inicio a las 
festividades navideñas y la Vi-
llaMagia Coahuila 2024, en la 
ciudad fronteriza.

La VillaMagia Coahuila, qué 
se encuentra en el corredor de 
la macro plaza, cuenta con un 
área decorada, un nacimiento 
que consta de figuras gigantes 
representativas del nacimien-
to del niño Jesús. En el lugar 

también se cuenta con juegos 
mexicanos antiguos.

En el arranque de estos fes-
tejos las autoridades se hicie-
ron presentes, encabezado por 
el alcalde Emilio de Hoyos, la 
presidenta honoraria del DIF 
Yahaira Romero de de Hoyos 
y el coordinador regional del 
programa Mejora Coahuila 
Francisco Carmona Saracho, 
para iniciar con el programa de 
encendido del pino.

El munícipe expresó su agra-
decimiento a la ciudadanía, 

por su presencia y pidió que 
se continúe caminando unidos 
durante el próximo año 2025 
para construir el Acuña anhela-
do, así lo dio a conocer en su 
mensaje.

Durante esta jornada se con-
tó con participaciones de nú-
meros navideños por parte del 
coro de jóvenes de la Escuela 
de Artes, las porristas de la es-
cuela primaria Jesús María Ra-
món y bailables por parte de las 
alumnas de la Escuela Normal 
Experimental extensión Acuña.

Julio olvera / FaCTor

ACUÑA, COAH.- Las accio-
nes se llevaron a cabo el sábado 
30 de noviembre y el día 01 de 
diciembre, por parte del siste-

ma DIF de este municipio.
Con cirugía de cataratas, 

fue que se logró el propósito 
de cambiar favorablemente la 
vida de 22 pacientes, quienes 
gracias a este tipo de progra-

mas se realizaron los estudios 
correspondientes.

La atención fue recibida por 
parte de la Clínica Oftalmoló-
gica del Club de Leones, gra-
cias a ello los pacientes que 
se trasladaron desde el viernes 
por la noche hacia Guadalupe, 
Nuevo León, fueron operados 
del problema en los ojos.

Con ello, se les realizó la 
cirugía de cataratas, lo que les 
permitirá a los adultos mayores 
contar con una mayor indepen-
dencia en su movilidad diaria.

A través del programa ‘’ver 
bien para vivir mejor’’ a lo lar-
go de los años personas adultas 
mayores han podido mejorar su 
calidad de vida con la cirugía 
de cataratas.

Finalmente, al ser revisados 
y atendidos por personal medi-
co del estado de Nuevo León, 
las personas regresaron a Ciu-
dad Acuña.

Inicios de temporada navideña en la frontera

Todo un éxito operación de cataratas

Se espera que en este 2025 
se dé solución a la proble-
mática

Julio olvera / FaCTor

ACUÑA, COAH.- 
Luis Ángel Urraza, 
director de Fomento 

Económico, indicó que el sec-
tor automotriz se veía perjudi-
cado debido a una baja en la 
contratación

Después de que en el año 
actual surgieran dificultades 
para que la población consiga 
empleo en alguna industria ma-
quiladora, se anticipa que en el 
año 2025 se resuelva esta pro-
blemática. 

De esta manera, se crearán 
más oportunidades laborales 
y el resultado será ofrecer una 
mejor calidad de vida a la po-
blación al disponer de empleos 
estables. 

Mencionó que en este año 

había lentos procedimientos de 
contratación, lo que impactaba 
a la población al no disponer de 
empleo estable. 

No obstante, se está planean-
do para que las fábricas auto-
motrices establezcan acuerdos 
con las compañías locales, de 
modo que en enero se comien-
ce a producir a gran escala.


